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Faits Marquants  
 

▪ Campagne céréalière marocaine 2023-2024 marquée par un déficit hydrique persistant et inédit 

depuis quarante ans, avec cinq années sèches sur les six dernieres années. 

La production de la campagne 2022-2023 avait été de 55 MQx, à comparer aux 103 MQx de 2020-
2021. Conséquence du déficit hydrique continu, la production de la campagne 2023-2024 
confirme le trend baissier avec seulement 31 millions de quintaux. 
 

▪ Conflit en Mer Noire, l’Ukraine représentait auparavant 30% des approvisionnements du 
Maroc. Aucune importation n’a été possible via la Mer Noire depuis le début de la guerre et  
jusqu’en juillet 2023, puis l’accès s’est amélioré grace à la fluidification du circuit financier au 
niveau des banques marocaines.  
 

La Russie a occupé le huitième rang de nos fournisseurs tous produits confondus au cours de 
la campagne 2023/2024, et le troisième rang pour le blé tendre. 
elle a pris la troisième place au classement général derrière le Brésil et la France entre juin et 
septembre 2024, et la deuxième place pour le blé tendre au cours de la même période derrière 
la France, qu’elle a détrôné depuis août 2024. 
 

▪ Après la flambée des cours mondiaux entre novembre 2021 et mai 2023, particulièrement entre 
avril 2022 et janvier 2023, conséquence du conflit russo-ukrainien et des mauvaises conditions 
de récoltes céréalières dues aux dérèglements climatiques dans le monde, les cours ont 
retrouvé des niveaux proches de la normale en 2024, mais nécessitent le maintien de la 
Restitution forfaitaire avec des primes oscillant dans une fourchette de 17 à 32 dirhams par 
quintal. 
  

Les cours semblent repartir à la hausse au cours de ce mois d’octobre, en raison des tensions 
géopolitiques accrues en Mer Noire et au Moyen Orient, ainsi que des problèmes climatiques, 
notamment en Europe et en Russie. 
 

▪ Le système de restitution forfaitaire mis en place depuis novembre 2021 continue d’être 
appliqué à ce jour, en raison de la persistence des cours internationaux à des niveaux supérieurs 
au prix cible de 270 DH /QL. 
  

Les primes forfaitaires, dont le cumul généré depuis 2021 dépasse 13 MMDH à fin septembre 
2024, étaient restituées aux importateurs au bout de six à huit mois en moyenne en 2023.  
Le délai de remboursement observé en 2024 varie de dix à douze mois. 
 

 

▪ Niveau d’importations en hausse de +13% par rapport à la campagne précédente pour les 
céréales (+1,12 MT), et de +19% pour les dérivés (+0,35 MT).  
 

▪ Stock Stratégique de Sécurité toujours en attente de mise en place par les pouvoirs publics.  

La tutelle avait demandé à la FNCL de faire des propositions.  
La fédération a donc commandité et financé une étude pour proposer un processus de 
constitution du stock stratégique de blé tendre.  
Le livrable est disponible depuis mars 2024 et doit être présenté à MLM. de l’Agriculture. 
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Activités au cours de la période  
 

▪ ONICL  

Concertation 
 

Dans le cadre du partenariat FNCL – ONICL, des réunions de suivi et de concertation sont 

régulièrement organisées pour le suivi de la campagne agricole, des importations, des stocks 

disponibles, et des projets structurants.  
 

Facilitations et dossiers en cours 
 

- Le système de restitution forfaitaire instauré en novembre 2021 pour le blé tendre 
panifiable importé, en vue de maintenir un prix cible sortie port à 270 DH /Ql, avait été 
suspendu en juin 2023, puis rétabli en juillet. Il devait définitivement prendre fin le 30 
septembre, mais a été prorogé au 31 décembre 2024. Il devrait être reconduit en 2025 
en raison de la volatilité des cours internationaux, liée aux évènements géopolitiques et 
climatiques.  

- Date arrivée jusqu’en mai 2023, puis prise en compte de la date de chargement pour 
l’application de la prime. 

- Primes de restitution Russie Ukraine alignées sur le Reste du monde depuis août 
2023, pour encourager les importations de cette provenance. 

- Plafonnements d’importations à 5 Mqx/mois au 1er trimestre 2023, à 25 Mqx pour la 
période de juillet à septembre 2023, puis 20 Mqx d’octobre à décembre 2023.  

 

- Dématérialisation  

- L’objectif de Dématérialisation totale pourrait être atteint en 2024, grâce notamment à 
la refonte et à la digitalisation du système déclaratif des activités des céréales et 
légumineuses, et à la digitalisation des processus de transfert et de traitement des 
données avec les différents partenaires (PortNet, Douane, banques, etc.) 

 

- Stockage  

- Projet de Stock Stratégique de Sécurité mis en pause au niveau des pouvoirs publics, 
malgré le livrable commandé et financé par la FNCL, pour une proposition de 
Mécanisme de Stockage Stratégique du Blé Tendre. 

- Cahier des charges des organismes stockeurs copréparé par l’ONICL et la FNCL (à la 
signature auprès de MLM. de l’Agriculture).  

- Projet en cours, de Guide des bonnes pratiques des Organismes Stockeurs, confié à 
AGROLAB sur recommandation de l’ONSSA. 

 

Parmi les sujets structurants à entreprendre ou en cours : 
 

- Finalisation du Contrat Programme relatif à la mise à niveau et aux normes du secteur du 
Stockage des Céréales 

- Constitution et Financement du Stock National de Sécurité, dans le cadre d’un modèle de 
gouvernance de l’approvisionnement du pays en céréales, alliant Récolte Nationale et 
Importations. 
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▪ ANP 
- Étude en cours pour la refonte du système tarifaire des droits de port de l’ANP. 
- Rencontre FNCL avec Mme LARAKI, DG sortante de l’ANP en avril 2024, et initiation d’un cycle de 

concertations avec les partenaires portuaires, toujours en cours, pour l’amélioration des 
conditions de traitement céréalier (Focus Ports de Casablanca et Jorf). 

- Réunions de concertation et de coordination du Comité Portuaire « Transit des céréales » aux 
ports de Casablanca et Jorf, dans le but d’aboutir à une refonte des PV de 2011 et 2012. 

- Projet de mise en place d’un système électronique de gestion des évacuations de vrac via 
PortNet. 

- Déploiement en phase de test du système de prise de rendez-vous électronique, pour réguler les 
flux des camions à l’entrée et à l’intérieur de CasaPort. Obligation prévue incessamment et avant 
2025. 

- Décision du Wali de Casablanca de ne laisser entrer et sortir les camions qu’au niveau de la Porte 
6. 

 

▪ PortNet et dématérialisation 
 

- Avancées de PortNet sur la dématérialisation, malgré certains dysfonctionnements persistants 
au niveau des imputations douanières. 
- Participation aux concertations dans le cadre du Comité Portuaire de l’ANP 
-Publication du Guide Utilisateur pour les Récépissés d'import-export des céréales et 
légumineuses. 
- Visio formation « Dématérialisation de la caution bancaire » 
 

▪ ONSSA 
 

- Réunion au siège ONSSA avec les Dr ABRAK et AZZI, pour identifier les points d’amélioration en 
vue de fluidifier le passage portuaire (analyses, prélèvements, facturation, certificats et quarantaine, etc.) 
- Réunion avec le Directeur Régional de l’ONSSA à Casablanca et Jorf. 
- Facilitation via la possibilité d’effectuer des virements bancaires à titre d’acompte. 
- Participation aux concertations dans le cadre du Comité Portuaire de l’ANP 
- Acceptation par les autorités sanitaires argentines du modèle de certificat sanitaire vétérinaire ; 

en cours avec les USA. 
 

▪ Douane  
 

- 2023 : Chantiers de la dématérialisation des procédures d'importation et d'exportation des 
céréales : Bon à délivrer, attestation d’escale, dédouanement par anticipation et sans autorisation 
préalable des marchandises importées, échange via PortNet des résultats de contrôle avec 
l'ONSSA. 
 

- Participation aux travaux du Comité Portuaire « Transit des céréales » 
 

- Problématique persistante au niveau des imputations douanières incomplètes ou inexactes, 
malgré l’engagement personnel du DR ADII de CasaPort (via la FNCL). 
 
 



 

5 
 

▪ SOSIPO 
 

- L’externalisation du stockage en port sec à Casablanca à partir de janvier 2023 n’a pas eu de 

succès. 
La prestation devait être assurée dans les mêmes conditions et aux mêmes tarifs en vigueur, toutes les 

charges relatives à ladite opération étant supportées par la SOSIPO. 

- Participation aux concertations dans le cadre du Comité Portuaire de l’ANP 
 

▪ MARSA 

- Réclamation de la FNCL au sujet de la facturation des temps d’arrêt, adressée à la Direction 
Régionale de MARSA à CasaPort, puis à la Présidence du Directoire. 

- Lancement du Comité bipartite périodique FNCL – MARSA pour identification des points 
d’amélioration et mise en œuvre. Résultats encourageants. 

- Participation aux concertations dans le cadre du Comité Portuaire de l’ANP 
 

▪ Conseil de la Concurrence 

Trois consultations, relatives  
- À l’acquisition de VITERRA Limited par BUNGE Global SA (février 2024)   
- Au fonctionnement du concurrentiel du marché meunier au Maroc (mars 2024) 
- Au marché des Aliments Composés au Maroc (septembre 2024) 

 

▪ Relations à l’International 
 

Rencontres, échanges et/ou séminaires avec les représentants des USA, de Roumanie, de Russie, de 
France et d’Argentine (adoption par SENASA du modèle de certificat sanitaire vétérinaire de l’ONSSA, 
avec l’appui de l’ambassade d’Argentine). 

 

▪ Dossier juridique FNCL 
 

- Plusieurs démarches auprès de la division des affaires intérieures de Casa Anfa et de services 
communaux pour trouver une procédure de régularisation. 

- Tentatives en cours depuis plusieurs mois pour récupérer le dossier ANCL à la wilaya de Aïn 
Sebaa, et le faire traiter au niveau de Casa Anfa avec l’appui de notre notaire. 
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Campagne 2023-2024   
Production, Collecte, Importations, évolution des Stocks de Blé Tendre  

 

Production proche de la moyenne en Afrique du Nord, sauf au Maroc 

 
(FAO – Rapport mondial triennal – juillet 2024) 

Selon la FAO concernant le Maroc, des précipitations inférieures à la moyenne, conjuguées à des températures 

supérieures à la moyenne, ont entraîné une sécheresse généralisée dans la plupart des régions du pays où la 

production agricole est prévue à des niveaux inférieurs à la moyenne.  

L’amélioration des précipitations entre mars et avril a favorisé un certain rétablissement des cultures dans les 

régions septentrionales, une zone qui contribue à hauteur d’environ 10% à la production nationale de blé.  

Selon les prévisions du ministère de l’agriculture, la production des quatre céréales principales au titre de la 

campagne 2023-2024, est estimée à 31,2 millions de quintaux, contre 55,1 Mqx lors de la saison précédente 2022-

2023.  

En raison de la sècheresse, cette production est issue d’une superficie semée en céréales principales de 2,47 

Millions d’Hectares contre 3,67 Millions Hectares en 2022/23, soit une chute des emblavements de près de 33%. 

Pour la première fois en quatre décennies, les surfaces labourées ne dépassent pas 2,5 millions d’hectares, 

contre plus de 3,6 millions d’hectares auparavant.  

La répartition annoncée des emblavements est de 46% pour le blé tendre (1,2 million d’hectares), 30% pour l’orge 

(0,7 million d’hectares), et 24% pour le blé dur (0,6 million d’hectares). 

Par espèce, cette production 2023/2024 est répartie comme suit :  Blé tendre (17,5 Millions de quintaux), le blé 

dur (7,1 Millions de quintaux) et l’orge (6,6 Millions de quintaux), contre 29,8 millions de quintaux de blé 

tendre, 11,8 millions de quintaux de blé dur et 13,5 millions de quintaux d’orge, lors de la campagne précédente. 

Trois régions participent à hauteur de 84% à la production nationale, notamment, Fès-Meknès (37,1%), Rabat-

Salé-Kénitra (28,9%), et Tanger-Tétouan-Al Hoceima (18,2%). 

La campagne agricole 2023/2024 s’inscrit dans une séquence climatique de six années difficiles 

marquées par la succession des années sèches (5 sur les 6 dernières années). 
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À noter que pour la campagne 2024/2025, le ministère prévoit 4,36 millions d’hectares (contre de 2,5 

la campagne précédente) pour les principales céréales, 545.900 ha pour les cultures fourragères, 

300.000 ha pour les légumineuses alimentaires et 105.860 ha de maraîchage d’automne. 

 
(Source ONICL – traitement FNCL) 

La Collecte de 2024 pour le blé tendre a atteint 1,64 Mqx au 31 août - soit 9% de la production, contre 

1,34 Mqx et 4% au cours de la campagne précédente. 

Le prix de référence a été fixé à 280 DH/quintal rendu moulin pour une qualité standard ; période de 

collecte primable du 1er juin au 31 juillet 2024.  

S’ajoute une prime de magasinage octroyée aux organismes stockeurs, et servie jusqu’au 31 décembre 

2024, de 2,50 DH/quintal par quinzaine pour la quantité globale de blé tendre collectée. 

Campagnes céréalières
Emblavements (en ha) Blé tendre Blé dur Orge Maïs Total

2023/2024         1 198 280             578 900             694 780    ND      2 471 960   

2022/2023         1 603 010             831 210          1 239 810    ND      3 674 030   

2021/2022         1 601 970             834 380          1 137 330    ND      3 573 680   

2020/2021         1 876 657             987 910          1 489 257             91 660        4 445 484   

Production (1000 qx) Blé tendre Blé dur Orge Maïs Total

2023/2024              17 679                  7 051                  6 510    ND            31 240   

2022/2023              29 797               11 787                13 481    ND            55 065   

2021/2022              18 939                  8 137                  6 963                  357              34 396   

2020/2021              50 607               24 831                27 803                  486            103 728   

Commercialisation (1000 qx) Blé tendre Blé dur Orge Maïs Total

2023/2024                1 751                     103                     133    ND              1 987   

2022/2023                1 434                       93                     200                       6                1 733   

2021/2022              16 659                      0,2                          1    ND            16 660   

2020/2021                4 042                       49                       35                       3                4 129   

Importations (1000 qx) Blé tendre Blé dur Orge Maïs Total

2023/2024              46 179                  8 692                15 071             25 862              95 804   

2022/2023              52 093               10 291                  3 244             21 203              86 831   

2021/2022              35 025                  5 726                  9 426             18 344              68 521   

2020/2021              39 701               10 837                  4 947             26 392              81 877   

Ecrasements (1000 qx)
 Blé tendre 

Import 
 Blé tendre Local 

 TOTAL                           

Blé tendre  Blé dur

2023/2024              49 403                  1 873                51 276               9 249   

2022/2023              52 037                     442                52 479               8 125   

2021/2022              35 823               11 333                47 156               7 960   

2020/2021              39 051                  4 742                43 793               9 870   
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Source ONICL – traitement FNCL (chiffres collecte 2024 au 30 septembre) 
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(Source ONICL – traitement FNCL) 
 

  

Chiffres détaillés ci-après pour les céréales et légumineuses : 

(Informations Légumineuses campagne 2023/2024 non disponibles) 
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Évolution des stocks de Blé Tendre  
 

Les courbes et le tableau ci-après présentent l’évolution mensuelle du niveau du stock final de Blé Tendre, de 

mai 2020 à septembre 2024 : 

(Source ONICL – traitement FNCL) 

 

 

En moyenne, le stock de blé tendre, exprimé en nombre de mois d’utilisation, passe de 4,22 mois au cours de 

la campagne 2021/22, à 3,93 en 2022/23, puis 3,42 en 2023/2024, et s’établit à 3,6 mois au 30 septembre 2024. 
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Importations des membres de la FNCL pour les 4 céréales principales  
(Campagne 2023 – 2024) 

 

Par souci de préserver le droit à la confidentialité des données privées, l’ONICL ne peut nous 

transmettre que les statistiques relatives aux membres de la FNCL (base connaissement). 
 

 Des informations plus exhaustives mais non nominatives, tirées de nos propres statistiques, vous sont 

présentées plus bas (base date arrivée). 

 

 
 

  

Source ONICL - Traitement FNCL

NB
Importateurs BLE DUR

BLE TENDRE 

FOURRAGER

BLE TENDRE 

BISCUITIER
BLE TENDRE MAIS ORGE Total %

1 ABDA CEREALES   31 350 163 633 118 293 313 276 3,9%

2 AC HOLDING MOROCCO 0 0,0%

3 ALF SAHEL   116 198 509 872 72 786 698 855 8,7%

4 ALIMAROC 99 737 1 111 340 470 522 1 681 598 20,9%

5 BEN RABIA GRAINS ET FILS 1 900 48 951 50 851 0,6%

6 CASAGRAINS 197 141 60 027 376 178 334 914 120 441 1 088 701 13,5%

7 CERELIS 23 100 129 944 153 044 1,9%

8 DNCD CERLEG FANDY GHI 35 904 196 927 22 000 254 830 3,2%

9 DYNACOME 8 835 225 539 108 845 343 219 4,3%

10 FASSIA LOGISTIQUE   5 201 32 580 1 000 39 800 78 581 1,0%

11 GRADERCO 46 697 561 923 25 687 124 849 759 156 9,4%

12 GROMIC  14 659 570 986 585 645 7,3%

13 IZDA 399 259 399 259 5,0%

14 MAXIGRAIN  330 70 552 10 600 12 717 94 199 1,2%

15 NADOR CEREALES  234 499 148 650 383 148 4,8%

16 STE SOUSS CEREALES  112 618 19 468 50 601 182 688 2,3%

17 UMPC 182 129 182 129 2,3%

18 YELLOWROCK  22 000 387 129 6 092 415 220 5,1%

19 ZINE CEREALES   109 069 288 724 2 550 400 343 5,0%

Total 442 835 329 312 0 3 594 440 2 400 010 1 298 145 8 064 743

IMPORTATIONS DES PRINCIPALES CEREALES PAR MEMBRES  - BASE CONNAISSEMENT - Campagne 2023 / 2024 (en TM)
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Importations nationales de Céréales et Produits dérivés (Campagne 2023– 2024) 

 

Au cours de la Campagne 2023-2024, 12,1 millions de tonnes de céréales et produits dérivés ont été 

importées en provenance de 28 pays, – dont 9,9 MT pour les céréales et 2,2 MT pour les produits 

dérivés, par 88 sociétés contre 59 au cours de la campagne précédente. 
 

À noter que 5 sociétés représentent 52% du volume importé ; les 9 suivants représentent 29% ; et 73 sociétés se 

partagent les 19% restants : 

 

 
 

Par rapport à la campagne précédente, les importations de la campagne céréalière 2023-2024 ont 

enregistré une progression de +13% pour les céréales, et +19% pour les produits dérivés. 

À noter les progressions de +340% pour l’orge, +22% pour le maïs, et une inflexion de -11% pour le blé 

tendre : 
(BASE DATE ARRIVÉE) 

Importations comparées des Campagnes 2022-2023 et 2023-2024  

 
 

Importateurs PDM Import

5 52%

9 29%

73 19%

87 100%
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En raison de la sécheresse persistante, l’année civile 2023 a connu une progression des besoins 

d’importations de +5% pour les céréales, et +28% pour les dérivés : 
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Récapitulatif de la Campagne, importations par port d’arrivée 
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Importations de Céréales et Produits dérivés (Campagne 2023 – 2024) 
Part des Membres  

 
 

 

Avec plus de 9,99 millions de tonnes importées de Céréales et dérivés, les membres de la FNCL 

représentent 83% des importations nationales de la campagne 2023/2024, dont 82% pour les céréales 

et 87% pour les dérivés. 
 

(Base date arrivée) 
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Année civile 2023  
Importations des membres de la FNCL pour les 4 céréales principales  

 

 

Cf. ci-après : 

✓ Palmarès des Produits / Origines (Année civile 2023, et Campagne 2023-2024) 

✓ Palmarès des Origines / Produits (Année civile 2023, et Campagne 2023-2024) 

  

Source ONICL - Traitement FNCL

NB Importateurs BLE DUR
BLE TENDRE 

FOURRAGER

BLE TENDRE 

BISCUITIER
BLE TENDRE MAIS ORGE Total

1 ABDA CEREALES   5 500 152 629 86 922 245 051

2 AC HOLDING MOROCCO 0

3 ALF SAHEL   102 346 480 061 86 525 668 932

4 ALIMAROC 39 905 873 228 292 826 1 205 959

5 BEN RABIA GRAINS ET FILS 7 444 44 731 52 176

6 CASA GRAINS 183 748 63 189 339 887 340 920 72 110 999 853

7 CERELIS 52 784 183 792 236 576

8 DNCD CERLEG FANDY GHI 4 500 304 029 22 000 330 529

9 DYNACOME 8 835 186 809 48 500 244 144

10 FASSIA LOGISTIQUE   5 950 25 880 500 36 616 68 946

11 GRADERCO 57 115 501 822 104 149 72 986 736 071

12 GROMIC  19 665 554 383 574 048

13 IZDA 457 234 457 234

14 MAXIGRAIN  68 730 5 300 8 550 82 580

15 NADOR CEREALES  151 225 63 691 214 916

16 STE SOUSS CEREALES  140 872 14 300 46 038 201 210

17 UMPC 184 951 184 951

18 YELLOWROCK  38 281 325 058 17 110 380 448

19 ZINE CEREALES   85 865 359 796 7 100 452 761

Total 425 906 249 221 0 3 656 771 2 143 516 860 973 7 336 387

IMPORTATIONS DES PRINCIPALES CEREALES PAR MEMBRES  - BASE CONNAISSEMENT - Année Civile 2023 (en TM)
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Palmarès Produits/ Origines et ports d’arrivée ™ Année civile 2023 
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Palmarès Origines / Produits et ports d’arrivée ™ Année civile 2023 
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Palmarès Produits / origines et ports d’arrivée ™ Campagne 2023-2024 

 
  



 

24 
 

Palmarès Origines / produits et ports d’arrivée ™ Campagne 2023-2024 
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Importations marocaines par Origines (en %) – Campagne 2023-2024 

 
 

Tous produits Céréales principales 

  

 

Blé tendre 
 Produits dérivés 
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Restitution Forfaitaire – Calcul des primes 
 

Éléments du Mode de calcul de la prime mensuelle  

(Cf. page 4 du présent Rapport, et comptes-rendus de réunions avec l’ONICL en annexe) 

 

Exemple de tableau de calcul de la prime mensuelle : 
 

 
 

 

Évolution des niveaux de prime de restitution forfaitaire et des importations de blé tendre depuis la mise en 

place de la mesure  
 

De novembre 2021 à septembre 2024, la prime de restitution forfaitaire générée par les importations de blé 

tendre (qui n'est pas une subvention aux importateurs, mais une restitution du différentiel avancé par ceux-

ci), cumule plus de 13 MMDH : 
 

▪ 2021 : 885 MDH (novembre et décembre) 

▪ 2022 : 9.352 MMDH 

▪ 2023 : 2.472 MMDH 

▪ 2024 : 558 MDH au 30 septembre (d'autres chargements effectués à la fin du mois doivent arriver en 

octobre et augmenteront le total septembre). 
 

Le délai moyen de restitution est d'un an, soit un solde dû estimé à ce jour de 809 MDH (sachant que les dossiers 

de septembre n'ont pas encore été déposés à l'ONICL) 
 

(Voir tableau et graphique pages suivantes)  
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Statistiques Minoterie et Aliments Composés pour animaux  
 

Au cours de l’Année civile 2023, les 145 moulins en activité recensés par la FNM ont procédé aux écrasements 

de 61,6 millions de quintaux toutes céréales confondues (BT – BD – Orge), dont 52,2 Mqx de Blé Tendre et 8,6 

de Blé Dur. 

 
 

Concernant la Campagne 2023/2024, Les écrasements totalisent 61,4 millions de Qx, dont 51,3 Mqx pour le Blé 

Tendre (local 1,8 et import 49,4), 9,3 Mqx pour le Blé Dur, et 0,84 Mqx pour l’orge. 

 
 

(Source ONICL – Traitement FNCL) 

 

En 2023, les membres de l’AFAC ont produit 4,3 millions de tonnes d’aliments composés, qui représentent une 

consommation estimée d’environ 2,5 millions de tonnes de Maïs, et 430.000 tonnes de Blé Fourrager et d’Orge.  
 
 

  
(Source AFAC) 

Ecrasements (1000 Qx) BT local BT Import Total BT BD local BD Import Total BD Orge Import

janv-23 4 523 40 4 563 659 9 668 55

févr-23 4 426 66 4 492 698 16 714 48

mars-23 5 071 58 5 129 784 3 787 49

avr-23 3 781 22 3 803 572 5 577 60

mai-23 4 388 31 4 419 775 11 786 37

juin-23 102 3 831 3 933 15 628 643 63

juil-23 89 4 035 4 124 16 672 688 59

août-23 120 4 350 4 470 7 752 759 60

sept-23 135 4 232 4 367 4 708 712 53

oct-23 106 4 279 4 385 4 766 770 81

nov-23 102 4 140 4 242 17 772 789 76

déc-23 115 4 222 4 337 7 772 779 64

22 958 29 306 3 558 5 114

52 264 8 672 705

61 641

Ecrasements (1000 Qx) BT local BT Import Total BT BD local BD Import Total BD Orge Import

juin-23 102 3 831 3 933 15 628 643 63

juil-23 89 4 035 4 124 16 672 688 59

août-23 120 4 350 4 470 7 752 759 60

sept-23 135 4 232 4 367 4 708 712 53

oct-23 106 4 279 4 385 4 766 770 81

nov-23 102 4 140 4 242 17 772 789 76

déc-23 115 4 222 4 337 7 772 779 64

janv-24 534 3 862 4 396 1 832 833 78

févr-24 256 4 195 4 451 8 893 901 68

mars-24 112 4 418 4 530 13 759 772 93

avr-24 96 3 732 3 828 8 797 805 74

mai-24 101 4 128 4 229 2 867 869 74

1 868 49 424 102 9 218

51 292 9 320 843

61 455
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Droits d’importation du Blé Tendre  
2004 à août 2024 

Année Taux en % Période 

2004 100 À compter du 10 juin 2004 

2005 115 À compter du 13 juin 2005 

2006 130 À compter du 03 août 2006 

2007 

60 À compter du 19 février 2007 

30 À compter du 29 juin 2007 

Suspension jusqu’au 
31.05.2008 

À compter du 27 septembre 
2007 

2008 
50 À compter du 1er juin 2008 

Suspension À compter du 16 août 2008 

2009 135 
Du 1er juin au 31 décembre 
2009 

2010 

50 À compter du 1er janvier 2010 

135 À compter du 1et juin 2010 

Suspension 
Du 16 septembre au 31 
décembre 2010 

2011 Suspension 
Du 15 novembre au 31 
décembre 2011 

2012 

Suspension Jusqu’au 29 février 2012 

Suspension Du 1er mars au 30 avril 2012 

17,5 À compter du 1er juin 2012 

Suspension 
Du 1er octobre au 31 décembre 
2012 

2013 45 À compter du 10 août 2013 

2014 45 Du 01.05.14 au 31.08.14 
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2014 - 2015 17,5 Du 01.09.14 au 30.04.15 

2015 
75 Du 01.05.15 au 31.10.15 

50 Du 01.11.15 au 31.12.15 

2016 
30 Du 01.01.16 au 15.06.16 

65 Du 16.06.16 au 15.08.16 

2017 135 Du 18.05.17 au 31.12.2017 

2018 

30 Du 01.01.18 au 13.06.18 

135 Du 14.06.18 au 31.10.18 

Suspension Du 01.11.18 au 31.12.18 

2019 

Suspension Du 02.01.19 au 30.04.19 

135 Du 01.05.19 au 30/09/19 

35 Du 01/10/19 au 31/12/19 

2020 Suspension Du 02/01/20 au 31/12/20 

2021 

Suspension Du 01/01/2021 au 31/05/2021 

135 Du 15.05.2021 au 31/10/2021 

Suspension À partir du 01.11.2021  

2022 Suspension 
Reconduction sine die depuis 
le 01.11.2021 

2023 Suspension Reconduction sine die depuis 
le 01.11.2021 

2024 Suspension 
Reconduction sine die depuis 
le 01.11.2021 
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Appels d’offres  
Appels d'Offres de l'ONICL publiés de juin 2023 à septembre 2024  

 

Approvisionnement des minoteries en Blé Tendre destiné à la fabrication des farines subventionnées 

 Date N° A.O.  Céréale   Quantité en Qx  

 09/08/2023 08/DC/BT08/2023 BT 1.308.000 

 09/10/2023 09/DC/BT10/2023 BT 1.303.000 

 04/12/2023 14/DC/BT/12/2023 BT 640.000 

 08/01/2024 01/DC/BT/01/2024 BT 1.265.000 

 05/03/2024 04/DC/BT/03/2024 BT 1.261.000 

 09/05/2024 06/DC/BT/05/2024 BT 1.261.000 

 04/07/2024 08/DC/BT/07/2024 BT 1.257.000 

 05/09/2024 10/DC/BT/09/2024 BT 1.255.000 

    9.550.000 

 
 

Approvisionnement des centres de relais en Orge subventionnée  

 Date N° A.O.  Céréale  Quantité en Qx 

 14/06/2023 05/DC/ORGE/06/2023 Orge 5.000.000 

 
13/10/2023 

10/DC/ORGE/10/2023 (Zone 
touchées par le séisme) 

Orge  500.000 

 
07/11/2023 

11/DC/ORGE/11/2023(Zone 
touchées par le séisme) 

Orge 18.000 

 30/11/2023 13/DC/ORGE/11/2023 Orge 1.348.000 

 16/01/2024 02/DC/ORGE/01/2024 Orge 2.614.000 

 05/02/2024 03/DC/ORGE/02/2024 Orge 1.156.000 

 04/04/2024 05/DC/ORGE/04/2024 Orge 5.177.000 

    15.813.000 

 Contingents tarifaires préférentiels origine US 

 
Date N° A.O.  Céréales  Quantité en TM 

  Néant   

     

 Contingents tarifaires préférentiels origine UE 

 Date N° A.O.  Céréales  Quantité en TM 

  Néant   

  
 

  

 Contingents tarifaires préférentiels origine UK 

 Date N° A.O.  Céréales  Quantité en TM 

  Néant   

 (*) Voir tableaux ci-après : Prix moyens FNBT, et Primes compensatoires des Appels d’Offres émis dans le cadre des 

contingents tarifaires préférentiels / origines USA, UE et UK 
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Appels d’offres FNBT 
Campagne AO  Qtés 

attribuées CA Prix moyen 
Différentiel Prix 

de référence 
258,80 

CA Différentiel 

2019 / 2020   8 888 500 2 340 753 584 263,35 4,55 40 409 784  

2020 / 2021  6 302 680 1 676 020 846 265,92 7,12 44 887 262  

2021 / 2022  7 611 600 2 095 999 350 275,37 16,57 126 117 270  

2022 / 2023  7 666 867 2 047 435 050 267,05 8,25 63 249 948 

2023 / 2024   8 306 500 2 274 130 965 273,78 14,98 124 408 765 
(Détails par zones pages suivantes) 

 
 

Appels d’offres Orge (ONICL) 
Campagne Qtés 

attribuées 
CA Prix moyen Différentiel (prix 

de référence 200) 
CA Différentiel 

2019 / 2020 2 764 300 719 305 958 260,21 60,21 166 445 958 

2020 / 2021 4 255 000 1 110 222 652 260,92 60,92 259 222 652 

2021 / 2022 5 006 000 2 875 136 590 574,34 336,54 1 684 736 590 

2022 / 2023 1 845 800 684 888 048 371,05 171,05 315 728 048 

2023 / 2024  15 813 000 5 031 380 340      318.18     118,18       1 868 828 334 0 
 

(Détails par régions pages suivantes) 
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Primes compensatoires des Appels d’Offres émis dans le cadre des Contingents Tarifaires Préférentiels 

Origines USA, UE & UK 

 

  

Campagne 

 

Origine Période 
Date limite de 

réalisation Soumissionnaires Produits 

Qtés 
appelées 

en TM 

Qtés 
attribuées 

en TM 

Prime 
Compensatoire 

Unitaire moyenne  
à verser  

(en DH/TM) 

Prime 
Compensatoire 

Globale  
à verser  

(en DH/TM) 

2017/2018 02/CT-USA/10/17 USA 10/11/2017 31/12/2017 1 titulaire Blé tendre 30.000 30.000 20,02  

2017/2018 02/CT-USA/10/17 USA 10/11/2017 31/12/2017 Aucune offre Blé dur 327.273 - - - 

2017/2018 01/CT-USA/01/18 USA 08/01/2018 31/05/2018 6 titulaires Blé tendre 363.636 315.000 1,75 552.350 

2017/2018 01/CT-USA/01/18 USA 08/01/2018 31/05/2018 Aucune offre Blé dur 336.364 - - - 

2018/2019 02/CT-USA/09/18 USA 28/09/2018 31/12/2018 Aucune offre Blé dur 336.364 - - - 

2018/2019 01/CT-USA/01/19 USA 10/01/2019 31/12/2019 Aucune offre Blé dur 336.364 - - - 

2019/2020 02/CT-USA/09/19 USA 05/09/2019 31/12/2019 Aucune offre Blé tendre 576.000 - - - 

2019/2020 02/CT-USA/09/19 USA 05/09/2019 31/12/2019 Aucune offre Blé dur 345.455 - - - 

2019/2020 03/CT-USA/10/19 USA 01/10/2019 31/12/2019 1 titulaire Blé tendre 576.000 30.000 0,00 0 

2019/2020 03/CT-USA/10/19 USA 01/10/2019 31/12/2019 Aucune offre Blé dur 345.455 - - - 

2019/2020 01/CT-USA/01/20 USA 09/01/2020 31/12/2020 Aucune offre Blé dur 354.545 - - - 

2019/2020 02/CT-USA/03/20 USA 05/03/2020 31/12/2020 Aucune offre Blé dur 354.545 - - - 

2020/2021 Néant USA      - - - 

2021 / 2022 10/CT-USA/08/2021 USA 24/08/2021 31/12/2020 Aucune offre Blé dur 363 636 - - - 

2021 / 2022 10/CT-USA/09/2021 USA 21/09/2021 31/12/2021 Aucune offre Blé tendre 363.636 - - - 

           

2021 / 2022 12/CT-UK/09/2021 UK 21/09/2021 31/12/2021 Aucune offre Blé dur 6.191 - - - 

           

2017/2018 03/CT-UE/02/17 UE 16/02/2017 30/04/2017 7 titulaires Blé tendre 263.636 263.636 170.18 44.818.763 

2018/2019 01/CT-UE/01/18 UE 09/01/2018 31/05/2018 7 titulaires Blé tendre 363.636 363.636 162,61 62.383.929 

2018/2019 01/CT-UE/01/18 UE 09/01/2018 31/05/2018 Aucune offre Blé dur 45.555 - - - 

2018/2019 02/CT-UE/11/18 UE 22/11/2018 31/05/2019 Aucune offre Blé dur 45.455 - - - 

2018/2019 01/CT-UE/04/19 UE 25/04/2019 31/05/2019 Aucune offre Blé tendre 363.636 - - - 

2019/2020 02/CT-UE/10/19 UE 02/10/2019 31/05/2020 9 titulaires Blé tendre 576.000 576.000 175,14 100.879.000 

2019/2020 02/CT-UE/10/19 UE 02/10/2019 31/05/2020 1 titulaire Blé dur 45.455 5.000 1,05 5.250 

2020/2021 Néant UE         
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Prix moyens FNBT 

 

Prix moyens achats AO FNBT Campagne 2023 / 2024 (Traitement FNCL)

Zones bénéficiaires
Qtés 

attribuées
CA Prix moyens

Différentiel                 
(prix de référence 

258,80)

CA Différentiel

AGADIR 65 000 17 635 455 271,31 12,51 813 455

AIT IAAZZA (TAROUDANT) 37 000 10 241 485 276,80 18,00 665 885

AIT MELLOUL 1 509 500 409 405 613 271,22 12,42 18 747 013

AIT OURIR 87 500 23 882 950 272,95 14,15 1 237 950

BENI ENSAR 34 000 9 183 520 270,10 11,30 384 320

BENI MELLAL 114 000 31 701 840 278,09 19,29 2 198 640

BERKANE 87 500 24 291 460 277,62 18,82 1 646 460

BERRECHID 39 000 10 528 040 269,95 11,15 434 840

BOUZNIKA 33 000 8 952 685 271,29 12,49 412 285

CASABLANCA 841 000 224 675 745 267,15 8,35 7 024 945

DRIOUCH 40 500 11 223 555 277,12 18,32 742 155

EL JADIDA 252 000 67 196 855 266,65 7,85 1 979 255

EL KELAA 80 500 21 986 000 273,12 14,32 1 152 600

ERRACHIDIA 155 000 44 681 045 288,26 29,46 4 567 045

ESSAOUIRA 171 000 46 873 220 274,11 15,31 2 618 420

FES 709 500 192 882 350 271,86 13,06 9 263 750

GUELMIM 116 500 32 700 510 280,69 21,89 2 550 310

HAD SOUALEM 150 500 40 407 630 268,49 9,69 1 458 230

IMZOUREN (AL HOCEIMA) 81 000 22 614 200 279,19 20,39 1 651 400

KENITRA 140 000 38 714 340 276,53 17,73 2 482 340

KHENIFRA 39 500 11 117 450 281,45 22,65 894 850

KHOURIBGA 91 000 25 135 035 276,21 17,41 1 584 235

KSAR EL KEBIR 57 500 15 834 295 275,38 16,58 953 295

LBIR JDID 32 000 8 583 100 268,22 9,42 301 500

MARRAKECH 411 500 111 817 655 271,73 12,93 5 321 455

MEKNES 480 500 132 638 552 276,04 17,24 8 285 152

MIDELT 75 000 21 273 720 283,65 24,85 1 863 720

OUARZAZATE 399 500 114 613 443 286,89 28,09 11 222 843

OUJDA 424 500 117 815 635 277,54 18,74 7 955 035

OULED GOUAOUCH (BOUJAAD) 68 000 18 917 540 278,20 19,40 1 319 140

RFALA (AZILAL) 65 500 18 498 470 282,42 23,62 1 547 070

SAFI 158 500 42 752 215 269,73 10,93 1 732 415

SAHEL OLD HRIZ 67 000 17 868 445 266,69 7,89 528 845

SELOUANE 203 000 54 558 355 268,76 9,96 2 021 955

SETTAT 66 500 17 936 910 269,73 10,93 726 710

SIDI KACEM 30 000 8 323 925 277,46 18,66 559 925

SIDI SLIMANE 63 000 17 450 260 276,99 18,19 1 145 860

SKHIRAT 19 500 5 292 765 271,42 12,62 246 165

SOUK EL ARBAA 31 500 8 715 755 276,69 17,89 563 555

TANGER 162 000 45 618 059 281,59 22,79 3 692 459

TAZA 81 000 22 370 428 276,18 17,38 1 407 628

TETOUANE 80 500 22 727 235 282,33 23,53 1 893 835

TIZNIT 455 500 124 493 220 273,31 14,51 6 609 820

Total général 8 306 500 2 274 130 965 273,78 14,98 124 408 765
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Prix moyens AO ORGE ONICL 

2023 / 2024                                                      (Traitement FNCL) 

 
 

 

 

2022 / 2023     
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2021 / 2022 

 

2020 / 2021 

 

2019 / 2020 
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Appels d’Offres publics hors ONICL   
 

Les Appels d’Offres publics hors ONICL, portant sur les orges, pulpes de betterave, aliments composés 

et autres aliments pour bétail, publiés sur le portail des marchés publics, font l’objet d’une veille 

quotidienne depuis juillet 2017. 

Au cours de la Campagne agricole 2023/2024, 10 annonces d’Appels d’offres d’achat ont été 

communiquées aux membres dès leurs parutions. 

Chiffre à comparer aux 42 annonces publiées au cours de la campagne précédente 2022/2023. 

14 nouveaux appels d’offres ont été publiés depuis juin 2024. 
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Marché mondial  
Perspectives et Statistiques  
(Sources : FAO, Agrimer, International Grains Council, Agricultural Market Information System – AMIS-) 
 

 

 

Selon les prévisions du rapport publié par la FAO début octobre 2024, la Production mondiale de 

céréales devrait être équivalente à celle de 2023, et atteindre 2 851 millions de tonnes.  
 

La production mondiale de blé devrait atteindre 792,9 millions de tonnes, soit une hausse de près de 0.5% 
en glissement annuel. 
   

Cette récente progression s’explique principalement par des résultats meilleurs que prévus aux 
États‑Unis d’Amérique, où la récolte d’hiver est presque terminée, et par les révisions à la hausse, plus 
modestes, des prévisions de production en Chine (continentale), en Australie et en Argentine.  
Cette révision à la hausse fait plus que compenser une baisse sensible des prévisions concernant la 
production de blé dans l’Union européenne, où des conditions météorologiques excessivement humides 
devraient faire fléchir les rendements dans une mesure plus importante que prévue, et dans la Fédération 
de Russie, où des conditions sèches défavorables et persistantes ont fait chuter les rendements, au point 
de décréter l’état d’urgence météorologique dans plusieurs provinces. 
 

Les prévisions concernant la production mondiale de céréales secondaires en 2024 s’établissent à 1 521 
millions de tonnes, ce qui représente une baisse de 11,4 millions de tonnes, soit -0,8 % par rapport à 2023.  
 

Les prévisions de production d’orge ont été révisées à la baisse au Canada et dans l’Union européenne, 
en raison des conditions météorologiques défavorables, qui ont tiré vers le bas les perspectives de 
rendement, lesquelles ont aussi diminué les rendements escomptés de sorgho aux États-Unis 
d’Amérique, entraînant une révision à la baisse des prévisions de production.  
 

En revanche, une forte révision à la hausse des prévisions de production de maïs des États-Unis 
d’Amérique a été faite compte tenu des conditions météorologiques presque idéales tout au long de la 
campagne, qui offrent de meilleures perspectives de rendement.  
Cela dit, la production mondiale de maïs devrait être inférieure à celle de 2023. 
 

L’Utilisation mondiale de céréales en 2024-2025 devrait atteindre 2 853 millions de tonnes, soit le même 

niveau qu’en 2023-2024. 
 

L’utilisation totale de céréales secondaires devrait augmenter de 0,5% pour atteindre 1 527 millions de 
tonnes en 2024‑2025, malgré une révision à la baisse de 3,8 millions de tonnes, due en grande partie au 
recul prévu de l’utilisation de l’orge (principalement au Canada) et du sorgho (majoritairement en Chine 
continentale) dans l’alimentation animale. 
 

En 2024-2025, l’utilisation mondiale de blé devrait atteindre 793,7 millions de tonnes, soit une baisse de 
0,6% par rapport au niveau de 2023-2024. On prévoit une augmentation de la consommation humaine de 
blé en 2024‑2025, et une baisse dans l’alimentation animale et les autres utilisations de blé, en particulier 
en Chine continentale et en Inde. 
 

Les prévisions concernant les Stocks mondiaux de céréales à la clôture de la campagne de 2024-2025 

s’établissent à 888 millions de tonnes, soit une hausse de 1,2% par rapport aux niveaux d’ouverture. 
On prévoit que les stocks mondiaux de blé se maintiendront quasiment au même niveau qu’à l’ouverture, 
à 316,2 millions de tonnes.  
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Ainsi, le rapport stocks/utilisation des céréales dans le monde en 2024-2025 resterait quasiment identique 
à celui de la campagne précédente, à savoir 30,6%, un niveau qui continue d’indiquer de bonnes 
perspectives en matière d’offre pour la nouvelle campagne. 

Les prévisions concernant les stocks mondiaux de céréales secondaires indiquent une contraction de 

10,6 millions de tonnes pour le maïs, en grande partie imputable à la diminution des stocks dans l’Union 
européenne, ainsi qu’en Ukraine, en raison de l’assombrissement des perspectives de production.  
 

Les stocks d’orge ont également été abaissés, principalement au Canada et dans l’Union européenne, de 
même que les stocks de sorgho en Chine continentale et aux États-Unis d’Amérique.  
 

Malgré ces révisions baissières, les stocks mondiaux de céréales secondaires devraient encore dépasser 
leurs niveaux d’ouverture de 0,8%.  
 

Les échanges mondiaux de céréales en 2024-2025 tablent sur un recul des échanges mondiaux de 

céréales secondaires en 2024-2025, qui s’établiront à 488 millions de tonnes, en repli de 2,7% par rapport 
à 2023-2024, malgré l’accroissement des ventes de maïs prévues par les États-Unis d’Amérique, qui 
découle d’une prévision de production plus élevée, ainsi que par une demande plus soutenue du Mexique, 
du Viet Nam, et de l’Union européenne, où les estimations de production ont été réduites. 
 

Les prévisions concernant les échanges mondiaux de blé en 2024-2025 devraient reculer de 4,1% et 
s’établir à 198,4millions de tonnes, en raison d’une dégradation des perspectives concernant les 
exportations de l’Union européenne (imputable à un resserrement des disponibilités intérieures) et d’une 
légère baisse des achats de la part de l’Égypte et de plusieurs autres pays. 
 

 
Bilans céréaliers (FAO 04 octobre 2024) 
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Bilans céréaliers IGC (19/09/2024) 
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Conditions de récoltes pour 2024 - Agricultural Market Information System – AMIS - 
(Prév. 04 octobre 2024) 
 
 

 

 
  



 

56 
 

 

Conditions de récolte du Blé pour 2024  
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Conditions de récolte du Maïs pour 2024 
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Conditions de récolte du Soja pour 2024 
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Éphémérides Depuis l’AGO du 19 octobre 2023 

  

15/10/2024 
Gouvernance FNCL 
 

Assemblée Générale Ordinaire  

03/10/2024 
Relations internationales 
USA 

Rencontre avec le Vice-Président Régional d’US 
WHEAT pour la Région MENA et l’Europe, Monsieur 
Ian FLAGG 

01/10/2024 
ONICL 
Organisation 

M. Aziz EL YAMLAHI devient Directeur de la Division 
de la Commercialisation, en remplacement de M. El 
Bachir ARBANI, qui devient chargé d’études auprès 
de la Direction Générale de l’ONICL 

01/10/2024 
Relations internationales 
France 

Séminaire INTERCEREALES 
« Rencontres 2024 franco-marocaines des céréales » 

24/09/2024 
Relations internationales 
France 

Participation à une capsule vidéo pour Intercéréales, 
destinée aux agriculteurs français 

24/09/2024 
Gouvernance FNCL 
 

Conseil d’Administration 
▪ Projet de Rapport Financier 
▪ Fixation de la date de l’Assemblée 

 

18/09/2024 
Gouvernance FNCL 

AGO syndic immeuble 
 

05/09/2024 
ONICL  
AO BT 

AO BT Disponible 1.255.500 Qx n° 10/DC/BT/09/2024 

04/09/2024 
Conseil de la Concurrence 
 

Audience / ALIMENTS COMPOSÉS  
1. Présentation sur la qualité et la quantité des 

intrants, tels que les céréales, destinés à la 
fabrication des aliments composés pour la 
période 2019-2023. 

 

2. Analyse de l’offre et de la demande sur le marché 
des aliments composés et des principaux 
éléments de concurrence sur ce marché. 

 

3. Propositions pour améliorer la performance 
concurrentielle dans le domaine de la production 
et de la distribution des aliments composés au 
Maroc. 

Cf. annexe p.68 

31/07/2024 
ONICL 
Procédures 

Communiqué de l'ONICL : Paiements effectués par 
les tiers débiteurs au profit de l’ONICL par chèques 
Cf. annexe p.74 

26/07/2024 
ONICL 
Procédures 

Communiqué de l'ONICL : Système déclaratif des 
activités des céréales et légumineuses et leurs 
produits 
Cf. annexe p.75 

24/07/2024 
ONICL 
Procédures 

Réunion de présentation du projet de refonte et de 
digitalisation du système déclaratif 
Cf. annexe p. 76 
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03/07/2024 
ONICL 
Gouvernance 
Stockage 

Avant-dernière mouture du Cahier des charges 
des organismes stockeurs : une modification 
apportée par l’ONICL et contestée par la FNCL, 
qui ne serait plus signataire, mais la FIAC 
uniquement. 
Remarque FNCL prise en compte, et document à 
la signature auprès de MLM de l’Agriculture 

17/07/2024 
ANP  
Logistique portuaire 
Étude pour la refonte du système tarifaire des droits 
de port de l’ANP 

Visio Atelier d'échanges FNCL / Cabinet Plan Conseil 
(mandaté par l’ANP) sur l’activité portuaire et la 
tarification ANP 

12/07/2024 
ANP CasaPort 
Logistique portuaire 
Étude pour la refonte du système tarifaire des droits 
de port de l’ANP 

Réunion ANP CasaPort : présentation par le cabinet « 
PLAN CONSEIL » des objectifs de l’étude et le 
programme des entretiens pour le recueil des avis et 
des attentes des principaux acteurs portuaires 

09/07/2024 
ONICL 
Gouvernance 

Comité d'audit et de gouvernance de l'ONICL 

04/07/2024 
ONICL 
AO BT 

AO BT Disponible n°08/DC/BT/07/2024 1.257.000 Qx 

03/07/2024 
ONICL 
Gouvernance 
Stockage 

Atelier cahier des charges des organismes 
stockeurs 

02/07/2024 
ONSSA DR Casablanca 
 

Réunion Direction Régionale ONSSA Casablanca 
CR et modèle demande d’autorisation de 
virement bancaire à titre d’acompte 
Cf. annexe p. 77 

02/07/2024 
Boston Consulting Group 
Logistique portuaire 

Conf call sur les caractéristiques du transport 
céréalier, et sur les besoins potentiels d’une 
flotte nationale 

01/07/2024 
Gouvernance 
Dossier juridique FNCL 

Nouveau courrier de relance à la wilaya pour 
l’obtention d’une audience auprès du wali 

11/06/2024 
ANP CasaPort 
Logistique portuaire 

Réunion de coordination du Comité Portuaire 
« Transit des céréales » au port de Casablanca 
Cf. annexe p.79 - 80 

11/06/2024 
Relations internationales 
Russie 

Réception fête nationale Russie 

05/06/2024 
FNCL 
Logistique portuaire CasaPort 
 

Réunion interne de concertation pour 
préparation du prochain atelier de travail du 
Comité « Transit des céréales » au Port de 
Casablanca (séance n°3) 
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27/05/2024 
CGEM 
Gouvernance 

AGO CGEM 

24/05/2024 
ANP CasaPort 
Logistique portuaire 

Réunion de coordination : Comité Portuaire - 
Transit des céréales-  
Cf. annexe CR ANP p. 82 

23/05/2024 
ANP Jorf 
Logistique portuaire 

Réunion de coordination : Comité Portuaire - 
Transit des céréales- 

21/05/2024 
ONSSA  

Réunion au siège ONSSA avec les Dr ABRAK et 
AZZI 
Cf. annexe p. 85 

15/05/2024 
ANP Jorf 
Logistique portuaire 

Réunion de coordination : Comité Portuaire - 
Transit des céréales 
Cf. Annexe p. 89 

10/05/2024 
Gouvernance FNCL 
Syndic immeuble 

Réunion Syndic immeuble EL HADI 

09/05/2024 
ONICL 
AO 

AO N°06/DC/BT/05/2024 

09/05/2024 
FNCL 
Logistique portuaire 
Stockage 

Étude interne sur les coûts de stockage, en vue de 
présenter un argumentaire à l’ONICL pour fixer la 
prime de stockage à un niveau correct 
Cf. canevas en annexe p. 92 

02/05/2024 
PortNet 
ONICL 
Logistique 

Visio formation « Dématérialisation de la caution 
bancaire » 

30/04/2024 
ANP DG 
Logistique portuaire 

Rencontre FNCL – Mme LARAKI DG ANP 
Lancement du cycle de concertations pour 
l’amélioration des conditions de traitement céréalier  
Focus Ports de Casablanca et Jorf 
Cf. annexe p. 93 

29/04/2024 
ANP  
Logistique portuaire 

Réunion hybride interne FNCL / concertation avant 
rencontre DG ANP 

22 au 28/04/2024 
SIAM 

Salon International de l’Agriculture au Maroc 

29/04/2024 
ONICL 
Restitution forfaitaire 

Circulaire relative à la prime forfaitaire du blé tendre 
importé du 1er mai au 31 décembre 2024 

25/04/2024 
ONICL 
Restitution forfaitaire 

Note aux opérateurs : Mise en place du système de 
restitution à l’importation de blé tendre, entre le 1er 
mai et le 31 décembre 2024 

18/04/2024 
ONICL 
Orge 

Circulaire modificative relative à l’approvisionnement 
des centres relais en orge subventionnée au titre de 
l’exercice 2023 - 2024 
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17/04/2024 
ONICL 
Restitution forfaitaire 

Courrier de la FNCL : Demande de visibilité au-delà du 
30 avril 2024, au sujet des modalités d’importation du 
blé tendre pour la campagne 2024 – 2025, 
notamment en matière de droits de douane et de 
restitution forfaitaire 
Cf. annexe p. 95 

16/04/2024 
ANP Jorf 
Logistique portuaire 

Visio réunion : Situation des Céréaliers au port de Jorf 
Lasfar 
Cf. annexe p. 96 : Courrier du 17/04/2024 au 
Commandant du port de Jorf Lasfar 

15/04/2024 
Ministère de l’Agriculture 
Stock Stratégique 

Demande d’audience pour présentation de l’étude 
commanditée par la FNCL au cabinet HARIS 
FINANCIAL, portant sur une proposition de 
processus de gestion du stockage stratégique des 
céréales 
Cf. annexe p. 98 

04/04/2024 
ONICL 
AO Orge 

AO Orge 5.177.000 Qx 

03/04/2024 
FNCL 
ONSSA  
Logistique portuaire 

Réunion interne FNCL / Sujets ONSSA 
 
 
Cf. annexe p. 99 

22/03/2024 
HARIS FINANCIAL 
Stock Stratégique 

Remise du Livrable pour une proposition de 
Mécanisme de Stockage Stratégique du Blé Tendre 

21/03/2024 
MARSA Casablanca 

Comité bipartite FNCL – MARSA  
Identification des points d’amélioration et mise en 
œuvre  
Cf. annexe p. 101 

13/03/2024 
Conseil de la Concurrence 

Visio réunion FNCL - Conseil de la Concurrence :  
Consultation relative au fonctionnement 
concurrentiel du marché meunier au Maroc. 
Cf. Annexe p. 103 

05/03/2024 
Gouvernance FNCL 
Syndic immeuble 

Réunion Syndic immeuble EL HADI 

05/03/2024 
ONICL 
AO BT 

AO 04/DC/BT/03/2024 1.261.000 Qx 

16/02/2024 
HARIS FINANCIAL 
Stock Stratégique 

Réunion Haris + Bureau FNCL 

14/02/2024 
ONICL 
Restitution et AO Orge 

Courrier FNCL – DG ONICL Relance retards de 
versements AO Orge et Restitution forfaitaire 
Cf. annexe p. 112 

14/02/2024 
Conseil de la Concurrence 

Visio réunion FNCL - Conseil de la Concurrence :  
Consultation relative à l’acquisition de VITERRA 
Limited par BUNGE Global SA. 
Cf. Annexe p. 113 
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13/02/2024 
Gouvernance FNCL 
Syndic immeuble 

Réunion Syndic immeuble EL HADI 

08/02/2024 
MARSA Casablanca 

Comité bipartite FNCL – MARSA  
Identification des points d’amélioration et mise en 
œuvre  
Cf. Annexe p. 122 

01/02/2024 
Relations internationales 
Russie 

Rencontre hybride Maroc – Russie 
Associations d’Importateurs exportateurs, ONSSA, 
Ministères de l’Agriculture des deux pays 

29/01/2024 
HARIS FINANCIAL 
Stock Stratégique 

Proposition de « Mandat pour une étude sur les 
stocks stratégiques de blé tendre » 

25/01/2024 
ONICL 
Stock Stratégique 

Réunion Stock Stratégique de Sécurité 
Cf. annexe p. 124 

24/01/2024 
MARSA DG 

Rencontre avec le Président du Directoire 
Lancement du Comité bipartite FNCL – MARSA 
Cf. annexe p. 126 

22/01/2024 
Partenariats internationaux 
PLATTS 

Visio : Caractéristiques du marché céréalier marocain 

19/01/2024 
ONICL 

Visio réunion du Comité Approvisionnements blé 
tendre  
Cf. annexe p. 128 

19/01/2024 
Stock Stratégique 
HARIS FINANCIAL 

Réunion Bureau FNCL et cabinet HARIS FINANCIAL 
Stock Stratégique de Sécurité 
Cf. annexe p. 129 

16/01/2024 
ONICL 
AO Orge 

AO Orge 2.614.000 Qx 

10/01/2024 
FNCL 
Stock Stratégique 

Réunion Bureau FNCL  
Stock Stratégique de Sécurité 
Cf. annexe p. 131 

10/01/2024 
Relations internationales 
USA 

Cocktail avec des associations régionales 
d’exportateurs agricoles US / ambassade USA / 
ONSSA, INRA, fédérations, etc. 
Rabat 

08/01/2024 
ONICL 
AO BT 

AO BT disponible 1.265.000 Qx 

04/01/2024 
ONICL 
Comité d’approvisionnements 

Réunion du Comité d’approvisionnements 
Cf. annexe p. 134 

29/12/2023 
ONICL Restitution forfaitaire 

Circulaire relative à la prime forfaitaire du blé tendre 
importé, période du 1er janvier 2024 au 30 avril 2024 

28/12/2024 
ANP Casablanca 
Logistique portuaire 

Réunion capitainerie : état d’avancement du projet 
de mise en place d’un système électronique de 
gestion des évacuations de vrac via PortNet 
Cf. annexe p. 136 
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07/12/2023 
Relations internationales 
USA 

Séminaire US WHEAT 

06/12/2023 
ANP Jorf 

Réunion ANP JORF / Grands opérateurs portuaires : 
étude d'impact socioéconomique des ports de la 
région Casablanca Settat 

05/12/2023 
ONICL 
Organisation 

Réunion FNCL - expert-comptable Seddik SEGHIR 
Projet de Restructuration ONICL 

04/12/2023 
ONICL 
AO BT 

Appel d'Offres ONICL N° 14-DC-BT-12-2023 du 
04.12.2023 Blé tendre Local 

04/12/2023 
ONICL 
AO Orge 

Appel d'Offres ONICL AO N° 13/DC/ORGE/11/2023 
Report du 30/11/2023 

28/11/2023 
MARSA 
Logistique portuaire 

Courrier de réclamation adressé à la Présidence du 
Directoire de MARSA, au sujet de la facturation des 
temps d’arrêt 
CF. Annexe p. 138 

28/11/2023 
Relations internationales 
Roumanie 

Visio Maroc-Roumanie 
Exportateurs roumains 
(ONICL) 

20/11/2023 
Relations internationales 
Russie 

Rencontre B2B RUSSIE 
 

16/11/2023 
MARSA 
Logistique portuaire 

Réunion Marsa CasaPort : facturation des temps 
d'arrêt 
Cf. annexe p. 140 

15/11/2023 
MARSA 
Logistique portuaire 

Visio interne FNCL : préparation réunion Marsa / 
facturation des temps d'arrêt 

19/10/2023 
Gouvernance FNCL 
 

Assemblée Générale Ordinaire  
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Casablanca, le 19 septembre 2024 
Office National Interprofessionnel des Céréales et des Légumineuses 

3, Avenue Moulay Hassan  
Rabat 

 
À L’AIMABLE INTENTION DE MONSIEUR MOHAMED SEBGUI 

DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L’ONICL 
  
 
 

N/Réf. : 19/09/OYS/2024 
Objet : Suivi de la qualité des céréales d'importation au niveau des Silos portuaires : Accord de la FNCL pour la 
communication des résultats d'analyses des échantillons aux Silos. 
 
Monsieur le Directeur Général, 
 
Faisant suite à votre courrier du 1er août dernier, relatif aux prélèvements par votre Office d’échantillons de céréales 
importées au niveau des silos portuaires, pour contrôles qualitatifs et suivi statistique, nous avions demandé auxdits 
silos de bien vouloir prendre les dispositions nécessaires en vue de faciliter l’accès et les démarches des agents de 
l’ONICL.  
 
En retour, les silos ont fait part à vos services de leur souhait de recevoir les résultats de ces analyses. 
 
Nous n’avons pas d’objection à ce sujet. 
 
Vous remerciant pour votre collaboration, nous vous prions d’agréer, Monsieur le Directeur Général, l’assurance 
de notre très haute considération. 
 
 
Omar YACOUBI SOUSSANE 
Président 
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Casablanca, le 04 septembre 2024 
Conseil de la Concurrence  
Avenue Attine  
Immeubles Mahaj Ryad 7 et 8, 4ème étage  
Hay Ryad -Rabat 
Fax 0537 75 91 19 
Réf. 0409/HT/2024 
 
Objet : Votre consultation relative au marché des Aliments Composés au Maroc 
 
À l’aimable attention de Madame BENHIDA 
 

Madame la Rapporteuse, 
 
Vous avez bien voulu nous consulter au sujet du fonctionnement concurrentiel du marché des 
Aliments Composés au Maroc et nous vous en remercions. 
 

• Présentation de la FNCL 

La Fédération Nationale des Négociants en Céréales et Légumineuses (FNCL), représente le secteur 
marocain du Négoce des Céréales et produits dérivés. 
 

Elle regroupe les opérateurs privés intervenant sur le marché local, les sociétés de négoce 
intervenant sur les marchés national et international, et les coopératives agricoles réunies au sein 
de l'Union Nationale des Coopératives Agricoles Marocaines (UNCAM). 
Au total, la FNCL regroupe quatre associations et dix-neuf entreprises. 
 

La part des membres de la FNCL atteint en moyenne plus de 80% de la collecte et de la 
commercialisation de la production nationale marocaine de blé tendre, et 80 à 90% des importations 
marocaines de céréales. (Blés tendre et dur, orge, maïs, légumineuses, et produits dérivés). 
 

Bien que le secteur des aliments composés, représenté par l’Association des Fabricants d’Aliments 
Composés (AFAC) et par la Fédération Interprofessionnelle du Secteur Avicole (FISA), concerne les 
clients des négociants, nous tenterons de fournir des réponses à certaines questions posées par le 
Conseil de la Concurrence, et laisserons le soin à l’AFAC, la FISA et éventuellement à l’ONICL, 
d’apporter leurs éclairages pour les sujets qui les concernent spécifiquement. 
 

 

Présentation sur la qualité et la quantité des intrants, tels que les céréales, destinés 
à la fabrication des aliments composés pour la période 2019-2023  
 

Importations marocaines de céréales et dérivés destinés à la fabrication des aliments composés 
pour l’alimentation animale (en tonnes) 
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Ces intrants entrent dans la composition des aliments pour ruminants et volailles, et sont parfois 
mélangés à des additifs (vitamines, etc.) pour répondre aux exigences qualitatives des cahiers de 
charges des clients. 
Les prérequis à minima correspondent aux cahiers de prescriptions spéciales des appels d’offres de 
l’ONICL. 
 
Extrait des derniers CPS à titre d’exemple : 
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Le mix-produit est conçu en fonction des besoins des animaux (fibres pour les ruminants), et en 
fonction des prix internationaux des intrants.  
Il est ainsi constitué de blé fourrager, de maïs et d’orge pour des parts respectives variant de 0 à 
60%, de dérivés de soja, maïs, tournesol, et colza, de luzerne et d’avoine, et d’additifs (vitamines, 
etc.) 
 

Analyse de l’offre et de la demande sur le marché des aliments composés et des 
principaux éléments de concurrence sur ce marché 

L’offre est quasi intégralement d’origine import (cf. premier tableau). 
 

La demande, en flux tendu, est caractérisée par des saisonnalités : ovins pour l’Aïd El Kébir, volailles 
en été pour la période des mariages.  
La demande pour les bovins dépend des prix. 
À noter le triplement des prix pendant la crise du Covid. 
La tendance actuelle est baissière, indexée à la baisse des cours internationaux de matières 
agricoles. 
Les rares appels d’offres lancés par l’État servent essentiellement à encourager les importations 
(d’orges surtout) en cas de sècheresse, pour la sauvegarde du cheptel. 
 

Analyse de l’offre et de la demande sur le marché des aliments composés et des 
principaux éléments de concurrence sur ce marché 

Cette question ne relevant pas de notre champ de compétences, nous préférons vous orienter vers 
l’AFAC et la FISA. 
 _ _ _ 
 

En espérant que ces précisions vous apporteront les éclaircissements que vous attendiez, et nous 
tenant à votre disposition pour toute information complémentaire, nous vous prions d’agréer, 
Madame la Rapporteuse, l’expression de nos salutations distinguées. 
 
Hanine TAZI 
Directeur 
./. 
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Communiqué aux opérateurs 

Paiements effectués par les tiers débiteurs au profit de l’ONICL par chèques 

Il est porté à la connaissance des opérateurs que dans le cadre des efforts déployés par l’ONICL pour 

l’instauration d’un système de suivi, via son Système d’Information et de Gestion « SIG », des 

paiements effectués par chèques au profit de l’ONICL, une procédure a été mise en place pour la 

prise en charge des encaissements des chèques bancaires.  

Ce système permettra d'une part de connaître en temps réel, la situation de leur traitement et 

d'autre part de maîtriser et d'optimiser les délais et de minimiser les risques liés à leur gestion.  

Il est à noter que cette procédure prend effet à partir du 1er Août 2024 et que seuls les chèques 

bancaires certifiés sont acceptés et doivent être déposés par les opérateurs au Bureau d'Ordre du 

siège de l’ONICL à Rabat. 
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26/07/2024 
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24/07/2024 

FNCL / ONICL : Projet de refonte et de simplification du système déclaratif 

Chers Adhérents, 

Mercredi 24 juillet, le Directeur Général de l’ONICL et son équipe ont présenté aux responsables de la FNCL, de 

la FNM et de l’AMIPA, un projet de refonte et de simplification du système déclaratif des activités relatives 

aux céréales et légumineuses. 

S’appuyant sur la digitalisation du système déclaratif, l’état avancé du projet permet de prévoir un déploiement 

dès le mois de septembre 2024, tout en maintenant en parallèle le système actuel des déclarations au format 

papier pendant une période de fiabilisation. 

Applaudi par les représentants de la profession, ce nouveau système s’appuiera notamment sur les données de 

PortNet et Tanger Med pour éviter la redondance et les erreurs de saisie.  

Les opérateurs complèteront ces informations en renseignant les noms des destinataires et les quantités 

correspondantes. 

Le système intégré permettra de réduire le nombre et la fréquence des déclarations, et d’éditer les états liés à 

la gestion des taxes, primes et subventions. 

Les récépissés et cautions seront eux aussi digitalisés. 

La gestion des admissions temporaires restera dans un premier temps au format papier ; de même que les 

dossiers contrôlés par le trésorier payeur en raison du cadre juridique actuel qui ne prend pas encore en compte 

la signature électronique. 

Suite aux remarques des professionnels, le projet intégrera la prise en considération des marchandises au 

niveau des bateaux en rade et silos portuaires pour les appels d’offres, de même que la gestion des importations 

« pour compte de », et le stockage pour compte d’autrui. 

L’ONICL publiera incessamment un communiqué à ce sujet, qui sera suivi de la publication de la circulaire y 

relative. 

Meilleures salutations. 
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02/07/2024 

FNCL / ONSSA : Compte-rendu réunion Direction Régionale Casablanca & Jorf // Procédure de Virement à Titre 

d'Acompte 

Chers Adhérents, 

À l’initiative de la FNCL, et en marge du cycle actuel de réunions avec l’ANP et les opérateurs portuaires, une 

rencontre a été organisée ce matin 02 juillet 2024 avec le Dr. ZARDOUNE, Directeur Régional de l’ONSSA à 

Casablanca, et son équipe  

La FNCL était représentée par son directeur et par les sociétés FANDY, IZDA, CASAGRAINS, YELLOWROCK, et 

ALF SAHEL 

--- --- --- ---- 

La discussion a permis d’identifier plusieurs mesures et pistes d’améliorations pour les temps de traitement 

portuaire : 

- Possibilité de recourir aux prélèvements en rade, à la demande de l’importateur. 

- Possibilité d’ensiler la marchandise et d’effectuer des prélèvements, avant le dépôt du dossier à 

l’ONSSA. 

- Décision prise par le Directeur Régional de délivrer aussitôt une Admission « papier » à l’importateur, 

pour lui permettre de procéder au dédouanement. 

(En attendant de régler les problèmes d’harmonisation des versions système ONSSA / Douane pour les 

DUM).  

- Mise en place prévue d’un protocole d’allègement des contrôles (pour en diminuer la fréquence), à 

intégrer au système informatique de l’ONSSA. 

- Recours dans la mesure du possible à un seul laboratoire (pour éviter entre autres les frais de double 

prélèvement / acheminement / analyses).  

La désignation en alternance du ou des laboratoires sera elle aussi intégrée au système informatique de 

l’ONSSA. 

(À noter qu’un seul laboratoire est actuellement en mesure d’effectuer les tests d’électrophorèse du blé) 

- Dématérialisation du paiement : Possibilité de paiement en ligne, et possibilité de virement à titre 

d'acompte. 

Voici la procédure de virement à titre d’acompte :  

(Cf. Annexe 1 en pièce jointe « Demande d’autorisation de virement à titre d’acompte ») 

Les importateurs et les transitaires peuvent opter pour la procédure d'acompte pour le paiement de 

leurs factures. Pour ce faire, ils doivent : 

• Remplir un formulaire de demande de virement d'un acompte doit être renseigné, signé et 

cacheté (Demande en PJ) ; 

• Joindre avec ce dernier, le registre de commerce ainsi que le certificat d'ICE ; 
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• Envoyer au SRS elmehdi.kriem@onssa.gov.ma le dossier complet scanné ; 

• Attendre que le traitement de l'autorisation de virement à titre d'acompte soit fait (délai 

24H); 

• Réceptionner l'autorisation par email qui a été renseigné au niveau de la demande ; 

• Virer un montant minimum de 5.000,00 DH au RIB de l'ONSSA Fonctionnement de Rabat 

ouvert auprès de la TGR Rabat (RIB mentionné au niveau de la demande et de l'autorisation) 

• Envoyer le justificatif de virement au SRS elmehdi.kriem@onssa.gov.ma ou sur WhatsApp 

au +212 6 73 99 78 78 pour validation du virement sur le SI; 

• Se présenter au service technique pour paiement des factures. 

 

DEMANDE D’AUTORISATION DE VIREMENT BANCAIRE 

 À TITRE D’ACOMPTE  

 

Madame/Monsieur, 

Nous avons l’honneur de vous demander de bien vouloir nous autoriser à effectuer des virements 

bancaires, à titre d’acomptes, au compte bancaire de la Direction Centrale de l’ONSSA intitulé 

« ONSSA FONCTIONNEMENT », ouvert à l’Agence Bancaire Centrale de la TGR à Rabat, sous le 

RIB N° 310 810 1000 024 7001911 0130, pour le paiement des prestations et services rendus, en notre 

faveur, par vos services, dans le cadre de nos activités. 

Par cette demande, nous nous engageons à : 

1. N’effectuer les acomptes que par virements bancaires ; 

2. Ce que chaque virement d’acomptes soit d’au moins 5000,00 DH ; 

3. Présenter l’avis de virement mentionnant : 

• L’intitulé du compte de l’ONSSA et son RIB ; 

• Le nom de la société bénéficiaire ; 

• Le montant viré ; 

• La référence et la date. 

4. Ne pas effectuer de virements au cours de la deuxième quinzaine du mois de décembre ; 

5. Présenter à l’ONSSA, au dépôt de la présente demande, une copie du certificat négatif ou du 

certificat d’immatriculation au registre de commerce et d’une copie du certificat de l’ICE. 
                                                                 

Date                                                              Signature et cachet de la société 

Raison sociale  
 

Type société : 

(Importateur/Transitaire/coopérative/autre) 

 

ICE  
 

RC/IF 
 

ADRESSE  
 

N° TELEPHONE  
 

ADRESSE MAIL  
 

  

mailto:elmehdi.kriem@onssa.gov.ma
mailto:elmehdi.kriem@onssa.gov.ma
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11/06/2024 

FNCL / ANP : Compte-rendu de la réunion de coordination du 11 juin 2024 - Comité Transit des céréales au Port 

de Casablanca (Atelier n°3) 

Chers Adhérents, 

Veuillez trouver ci-joint le compte-rendu de la réunion du 11 juin à la Capitainerie de CasaPort. 

- Les cadences quotidiennes proposées par la FNCL ont été validées pour une période test de trois mois ;  

- Pas de modification des règles d’accostage pendant la période test ; 

- Possibilité de commande simultanée pour accéder à un silo et un quai banalisé (mise en concurrence en 

phase de terminaison du navire précédent), si les conditions d’accès aux quais banalisés sont réunies. 

Bonne réception et meilleures salutations. 
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ANP  
COMPTE RENDU DE RÉUNION 

 REUNION DU : Vendredi 24 Mai 2024 à 10h00 

LIEU   : Salle de réunion de la capitainerie du port de Casablanca 

Objet :  Examen des conditions de traitement de l’activité céréalière au port de 

Casablanca 

 

PRESENTS :  

Mesdames et Messieurs : 

✓ ANP/DRPC: Z. CHOUFANI- H. DEBBAGH - M.FARTOUT – Mme.LAMRANI –M.LAHMAIDI 

✓ SOSIPO : K. FATTAH  

✓ MASS CEREALES AL-MAGHREB : H. DEBBARH 

✓ MARSA MAROC : S. JEBBOURI 

✓ ONSSA : A. ZEROUAL 

✓ FNCL : H. TAZI- S. GUERSSEL – S. FARHI – J. SELMANI – L. SAMIH – H. HAMDI – Y. 

MIKOU 

✓ ADII : B. SABRI –  M. NAKHLA 

Dans le cadre des travaux du comité portuaire spécifique au trafic des céréales, chargé de mener une 

réflexion sur les mesures et les actions à mettre en place pour améliorer les conditions de traitement de 

l’activité céréalière au port de Casablanca, une réunion a été tenue le Vendredi 24/05/2024 à partir de 10H00, 

en présence des représentants de l’ANP/DPCR, SOSIPO, MCM, MARSA MAROC, ADII, ONSSA et la FNCL (cf. 

feuille de présence ci-jointe). 

Après avoir souhaité la bienvenue à tous les membres présents, le représentant de l’ANP/DPCR a rappelé les 

priorités du chantier lancé pour l’amélioration de la chaine logistique de traitement du trafic céréalier à la 

lumière des travaux de la réunion du Mercredi 15/04/2024, à savoir : 

➢ La révision des conditions d’accostage des navires céréaliers aux quais banalisés ; 

➢ Le mode opératoire lié au processus de pesage au niveau des ponts bascules ; 

➢ L’accélération de la dématérialisation de l’enregistrement de la pesée (processus en cours 

par la Douane), ou recours au Draft Survey ; 

➢ L’opérationnalisation du système de rendez-vous Vrac via PORTNET pour l’évacuation des 

céréales ; 

➢ La procédure d’établissement des mises en demeure aux réceptionnaires défaillants par les 

exploitants.  

➢ L’amélioration des conditions de transit par rail des céréales ; 

➢ L’organisation de la circulation des camions au niveau des accès aux terminaux ; 
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➢ La révision des cadences d’évacuation des céréales minimales à réaliser par les 

réceptionnaires ainsi que le mode de suivi de ces cadences ; 

➢ L’optimisation du mode opératoire lié au contrôle de l’ONSSA ;  

➢ Le respect des horaires de travail 24h/24 et 7j/7 et la sensibilisation des réceptionnaires sur le 

recours au travail continu. 

➢ I ’implication des réceptionnaires/leurs représentants et transporteurs pour le travail du 

3ème shift. 

Par la suite, les discussions des membres présents ont exposé notamment les défis à relever par rapport au 

volet logistique notamment l’évacuation des céréales du port.  

Plusieurs propositions ont été présentées à savoir : 

▪ SOSIPO :  

o Détermination d'une cadence d’évacuation moyenne minimale à respecter par le 

réceptionnaire dans le terminal céréalier concédé à SOSIPO, établie à 2000 tonnes par 

circuit et par jour ; 

▪ MCM :  

o Détermination d'une cadence d’évacuation moyenne minimale à respecter par le 

réceptionnaire dans le terminal céréalier concédé à MCM, fixée à 3000 tonnes par circuit 

par jour, soit 1000 tonnes par circuit par shift. Le suivi par importateur doit se faire par 

shift afin de prendre en considération l’aspect de changement de circuit pour les 

réceptionnaires dans la même journée ; 

▪ FNCL : 

o Révision des conditions d’ouverture des quais banalisés conformément à l'article 8 du 

Procès-Verbal daté du 29 Avril 2011, en intégrant la possibilité d’ouvrir le quai par la 

réalisation d’une seule condition (soit le nombre de navire en attente en rade est 

supérieur ou égal à 5 ou le délai d’attente du premier navire céréalier en rade dépasse 

six jours) et la même chose pour les conditions d’ouverture du 2ème quai banalisé ; 

o Systématiser l’ouverture du 3ème quai banalisé selon des conditions à arrêter par le 

comité ; 

o Programmation des contrôles effectués par l’ONSSA en rade, dans le but de réduire la 

durée de séjour des navires céréaliers à quai et de faciliter le transit au port. 

Après échanges et débats, il a été convenu ce qui suit : 

✓ Convocation des représentants de l'Office National Interprofessionnel des Céréales et des 

Légumineuses (ONICL) afin qu'ils prennent part aux réunions de ce comité portuaire "ANP-

FNCL" ; 

✓ La FNCL étudiera les nouvelles cadences minimales moyennes d’évacuation à respecter par le 

réceptionnaire, proposées par MCM et SOSIPO dans chaque terminal céréalier, en se basant sur 

des données statistiques ; 
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✓ Présentation des fondements de la proposition de la FNCL pour la mise à jour des dispositions 

de l’article 8 du Procès-Verbal du 29 Avril 2011 ; 

✓ Sensibilisation et implication des transporteurs dans le respect des horaires de travail 24h/24h 

et 7j/7j pour faciliter le traitement des céréales au port, notamment lors du troisième shift ; 

✓ Programmation d'une réunion en présence des représentants de l’Administration des Douanes 

et des Impôts Indirects (ADII), de l’ONSSA et de leurs préleveurs, en vue d'examiner de 

nouvelles modalités de contrôle des céréales. 

La séance a été levée à 12h30 
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Note d'information 

Compte-rendu Réunion du 21 mai 2024 à la Direction Centrale de l’ONSSA 

Une rencontre a été organisée à l’initiative de la FNCL au siège de l’ONSSA à Rabat le mardi 21 mai dernier, 

avec le Dr EL ABRAK, Directeur de la Protection du Patrimoine Animal et Végétal, et le Dr AZZI, Directeur du 

Contrôle des Produits Alimentaires. 

La Fédération était représentée par son Président Omar YACOUBI SOUSSANE, accompagné de Mmes Adiba 

RAJI, Ibtissam SELMANI, Salima GUERSSEL, et de MM. Youssef MIKOU, Mouad DRISSI, Mohamed FARHI et 

Hanine TAZI. 

--- --- --- 

Après présentations des participants, les premiers échanges ont porté sur la volatilité des marchés 

mondiaux, liée à la conjoncture géopolitique et aux stress climatiques, et sur certaines caractéristiques 

structurelles du marché local (sècheresse, besoins croissants d’importations, dont plus de 10 MT de céréales 

cette année, infrastructures portuaires insuffisantes, projet de stock stratégique de sécurité). 

Au regard de ce chiffre prévisionnel de 10 MT d’importations, le Président YACOUBI a ensuite exprimé le 

souhait de se concerter avec l’ONSSA, à l’instar de nos concertations avec les autres partenaires (ANP, 

MARSA et Silos, Douane, ONICL, etc.) dans l’objectif de fluidifier le passage portuaire, pour réduire la durée 

de séjour des navires et le coût prohibitif des surestaries. 

--- --- --- 

Le Président a ainsi abordé le sujet des certificats phyto et zoo-sanitaires, en évoquant le cas de certains 

pays exportateurs ne délivrant pas de certificats tels qu’exigés par l’ONSSA, et dont les marchandises font 

alors l’objet de délais de quarantaine, appliqués diversement par les autorités sanitaires des ports 

nationaux, selon la date d’embarquement ou la date d’arrivée : 

Le Président a souhaité que le délai d’acheminement des aliments pour bétail d’origine outre atlantique 

(USA et Argentine) soit pris en compte pour réduire le délai de quarantaine à 30 jours en se référant à la 

date d’embarquement, et que cette formule soit appliquée de manière identique dans tous les ports 

céréaliers marocains. 

Sur ce point, le Dr EL ABRAK a rappelé que les importations sont assujetties par la règlementation à la 

présentation de certificats, tels que conçus par l’ONSSA (Loi 24-89).  

Des démarches ont été entreprises à cet effet depuis 2020, auprès des autorités sanitaires des pays 

exportateurs vers le Maroc, pour faire valider et adopter les modèles de l’ONSSA. 

À ce jour, l’Argentine et les USA, fournisseurs incontournables de maïs, continuent de refuser les modèles 

proposés par la partie marocaine.  
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Les marchandises importées sans certificats devraient donc normalement être bloquées à l’entrée sur le 

territoire marocain, mais la Direction centrale de l’ONSSA prend la responsabilité de contourner la 

règlementation afin d’éviter tout blocage, en imposant une quarantaine pour sécuriser les importations en 

provenance de ces pays. 

Les USA en particulier, connaissent depuis peu la recrudescence d’une souche hautement pathogène 

d’influenza aviaire, avec 80 à 90% de mortalité, et assistent à un phénomène inédit de contagion bovine, qui 

concerne aussi toute la filière laitière. 

La situation ayant empiré aux USA depuis 2022, le Dr EL ABRAK prévoit de renforcer les mesures protectives, 

en appliquant une quarantaine de 30 jours date d’arrivée à tous les points d’entrée du territoire, pour les 

marchandises dépourvues de certificats. 

À noter que l’Argentine est officiellement indemne d’influenza. 

La FNCL a demandé que cela soit pris en compte pour les délais appliqués aux marchandises de cette 

provenance. 

Le Dr EL ABRAK a demandé l’intervention de la FNCL auprès de l’Argentine et des États-Unis, pour faire 

adopter les modèles de certificats proposés par l’ONSSA. 

(Des démarches ont été entreprises dès le lendemain par la FNCL auprès des attachés agricoles des 

ambassades de ces deux pays) 

--- --- --- 

Après avoir remercié l’ONSSA pour son efficacité à protéger le pays, et pour la flexibilité dont l’Office a su 

faire preuve en recourant aux mesures alternatives de quarantaine, les représentants de la FNCL ont abordé 

les autres sujets qui préoccupent la profession et ralentissent l’exécution portuaire, comme les analyses 

systématiques, les doubles prélèvements, et la facturation. 

Concernant les contrôles, le Dr AZZI a précisé que leur fréquence dépend de l’origine de la marchandise et 

de sa zone précise de récolte : Si les contrôles de trois arrivages successifs d’une même marchandise, même 

origine - zone / même fournisseur, ET même importateur sont conformes, un allègement de la procédure 

est appliqué en faisant passer la fréquence du contrôle à un chargement sur cinq. 

La FNCL a demandé que les résultats soient pris en compte pour une même marchandise et origine quels 

que soient les importateurs, en précisant que les fournisseurs sont toujours les mêmes (cas du blé dur 

canadien par exemple). 

La FNCL a aussi argué que les contrôles à l’embarquement sont effectués par des organismes accrédités 

GAFTA, ce qui rend les contrôles au débarquement redondants. L’envoi d’échantillons scellés serait aussi 

une solution pour gagner du temps. 

Sur ce dernier point, le Dr AZZI a évoqué l’exemple du miel chinois et de la fiabilité des échantillons, pour 

justifier la non-faisabilité de la solution proposée. Il a ajouté que le contrôle aux frontières est une mission 

de l’ONSSA. 

Concernant le cas d’importation groupée de plusieurs importateurs pour un même chargement, même 

fournisseur et même marchandise, le Dr AZZI a précisé que si un prélèvement se révèle non conforme, tout 

le chargement est consigné.  
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Le Président YACOUBI a ensuite abordé le cas de la facturation par DUM dans le cas de plusieurs 

réceptionnaires sur un même navire : le maximum facturable de 7500 DH / DUM, multiplié par le nombre de 

DUM, abouti à un total par chargement qui peut créer des distorsions de concurrence par rapport à un 

chargement importé par un seul opérateur. 

Il a par ailleurs été demandé de remédier à l’absence de laboratoires à Agadir et Nador, pour éviter les 

retards de traitement au niveau de ces ports en forte croissance. 

Le DR EL ABRAK a répondu qu’il y a désormais un laboratoire à Agadir, et qu’il y a un laboratoire à Berkane 

pour le cas de Nador. 

Les membres de la FNCL ont ensuite abordé la question des prélèvements d’échantillons, qui ne devraient 

pas être facturés en fonction du nombre de laboratoires, puisqu’il s’agit d’une seule et même opération. 

Ils ont aussi remis en question la nécessité d’effectuer des analyses excessivement exhaustives.  

Les responsables de l’ONSSA se sont engagés à vérifier sur le terrain ce phénomène de double facturation 

des prélèvements, et la pertinence des analyses exigées au niveau des ports. 
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Note d'information 
Compte-rendu réunion Direction Régionale ANP Casablanca du 15 mai 2024 

 

Suite à la réunion du 30 avril dernier au siège de la Direction Générale de l’ANP, dans le cadre de la 
concertation et afin de débattre des actions à mettre en œuvre pour améliorer la fluidité du transit 
céréalier, une réunion de coordination avec les opérateurs portuaires s’est tenue le mercredi 15 Mai 
2024 à la capitainerie de CasaPort.  
 

Participants : 
ANP M. HARRAK, Directeur Régional de Casablanca 

Mme CHOUFANI, Régulation CasaPort 
M. Housni DEBBAGH, Commandant du port 
M. LAHMAIDI, Adjoint du Commandant 

FNCL MM. TAZI et FARHI 

SOSIPO M. FATTAH, Directeur Silo CasaPort  

MASS Céréales M. Hafid DEBBAGH, DG 

MARSA Maroc M. JEBBOURI, Trafics polyvalents 

PortNet M. BOKHABRINE, Directeur SIO et son équipe 

Douane M. NEKHLA et Mme SABRI, Ordonnatrice 

ONSSA M. ZEROUAL, Direction régionale 
 
 

En ouverture, le Directeur Régional de l’ANP a annoncé que l’objet de cette première réunion est de 
lancer la concertation entre les opérateurs portuaires de CasaPort et les représentants des utilisateurs 
céréaliers, pour identifier les grandes thématiques qui feront l’objet d’ateliers dédiés ouverts à tous 
les importateurs qui souhaitent participer à la réflexion. 
 

Ce nouveau cycle de concertations aura pour but d’optimiser les processus liés au trafic des céréales 
et dérivés, en identifiant les mesures et axes d’amélioration du traitement portuaire à mettre en œuvre 
à Casablanca.  
Cette réflexion permettra entre autres d’actualiser le PV de 2011. 
 

Avant de donner la parole aux participants, le Directeur Régional a évoqué certaines pistes 
d’amélioration comme l’engagement réel des opérateurs portuaires et des importateurs à travailler 
en 24/7, la prise de rendez-vous J-1 des camions avant d’entrer au port, et le Draft Survey. 
 

--- --- --- --- 
 

 

Après avoir confirmé son intérêt pour le travail 24/7 et la mise en place d’un système généralisé de 
prise de rendez-vous pour les camions, la FNCL a émis des réserves sur la faisabilité du Draft Survey, et 
présenté ses attentes concernant les points suivants : 
 

- La révision des règles d’accostage, dans l’intérêt général, pour permettre aux navires d’accéder 

aux quais banalisés lorsque les quais des silos sont occupés 

- Le respect des horaires 24/7 pour tous les intervenants portuaires 

- L’installation de trémies munies de systèmes de pesée au niveau des quais banalisés, afin 

d’optimiser instantanément les chargements des camions et leur éviter de faire des aller-

retours vers la balance 

- La digitalisation complète du système d’information de la douane, notamment l’abandon des 

registres papier 

- L’abandon des TR de la douane suite à l’adoption des horaires 24/7 
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- La suppression du délai de 5 jours imposé par l’ONICL avant de pouvoir procéder au 

dédouanement. 

- La fiabilisation du service ferroviaire 

- L’optimisation de la circulation des camions dans l’enceinte portuaire de Casablanca (Porte 6 et 

prise de RDV) 

- La possibilité d’accéder à des entrepôts et terre-pleins attenants aux quais, notamment pour 

accélérer les déchargements d’aliments pour bétail. 

- La prise en charge des mises en demeure par l’ANP au lieu des silos 

- L’arrêt des contrôles systématiques par l’ONSSA et le retour aux contrôles par sondage 
 
 
 

--- --- --- --- 
 

Prenant à leur tour la parole, les représentants de la Douane, de SOSIPO, MASS Céréales, MARSA 
Maroc, PortNet et l’ONSSA (y compris laboratoires), ont eux aussi affirmé avoir pris leurs dispositions 
pour travailler désormais en 24/7. 
 

Le projet de gestion via PortNet de la prise de rendez-vous J-1 pour les camions a aussi fait consensus 
pour tous les participants. 
 

--- --- --- --- 
 

Le Directeur Régional de l’ANP a souligné la nécessité de digitaliser le travail d’affectation des camions 
par les représentants des importateurs, pour l’intégrer dans le système de prise de rendez-vous. 
 

En ce qui concerne le délai de 5 jours imposé par l’ONICL, il a exprimé le souhait d’associer l’Office à la 
réflexion globale. La dématérialisation de la caution (avec dans un premier temps les banques AWB et CAM) 

devrait permettre d’avancer sur ce point. 
 

La gestion des camions en 24/7 nécessitera que les transporteurs affectent plusieurs chauffeurs en 
alternance par camion. Mais le surcoût prévisible du transport sera certainement inférieur aux 
surestaries. 
 

Le Directeur Régional de l’ANP a ensuite convenu de la nécessité de réviser les règles d’accostage, 
mais aussi les cadences d’évacuation. 
 

Il a décliné la proposition d’adresser des mises en demeure via l’ANP pour les retards d’évacuation, en 
lieu et place des opérateurs portuaires, cette mission ne relevant pas des prérogatives de l’Agence. 
 

Il a aussi évoqué d’autres « sujets » pour les ateliers de travail thématiques : 
- Les chargements groupés 
- L’évacuation des aliments pour bétail selon leurs spécificités 
- Les cas d’inactivité au niveau des évacuations 

 

--- --- --- --- 
 

Le représentant de MARSA a annoncé la mise en place de deux ponts-bascules à l’entrée, et de quatre 
ponts-bascules à la sortie, en vue de fluidifier les évacuations. 
Selon lui, l’adoption de trémies pesantes ne serait pas nécessaire puisque c’est le tonnage total du 
camion chargé (44 tonnes) qui est pris en compte par MARSA. Ce sujet pourra toutefois être étudié 
en atelier thématique.  
 

--- --- --- --- 
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Les représentants de la Douane ont annoncé que la digitalisation des registres était en cours d’étude, 
mais que l’usage des registres papier est pour l’heure réglementé par des décrets ministériels. 
 

Ils ont ensuite expliqué que le travail 24/7 n’impliquait pas l’abandon des TR, qui sont reliés à la 
législation du travail. Des recrutements sont en cours pour palier à l’insuffisance en ressources 
humaines, et le sujet pourra être rediscuté quand le 24/7 sera pleinement opérationnel. 
Il est cependant possible de déposer la demande de TR en différé après le temps alloué, et se 
déplaçant à la douane, muni du cachet de l’importateur. 
 

--- --- --- --- 
 

L’ONSSA a précisé que les contrôles systématiques concernent uniquement les produits d’origine 
végétale (mycotoxines et résidus), alors que les produits végétaux font l’objet de contrôles par 
sondage (analyses mycologiques), en particulier selon les origines géographiques.  
La Direction régionale de l’ONSSA est disposée à discuter avec la FNCL de ce sujet, et des questions 
liées à la facturation des prélèvements et des laboratoires. 
 

--- --- --- --- 
 

L’ANP préparera et diffusera incessamment un PV de la réunion, et déclinera les différents sujets 
évoqués en ateliers thématiques. 
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09/05/2024 

Canevas pour étude interne sur les coûts de stockage 

 
 
Message WhatsApp : 
 
« Bonjour,  
 

Suite aux derniers échanges ce matin avec le DG de l'ONICL, relatifs au projet de stock stratégique et 
à l'étude commanditée par la FNCL, il a été demandé à la fédération de préparer une étude 
complémentaire sur les coûts de stockage. 
 

Cette étude, que nous mènerons en interne, et dont notre Secrétaire Général sera le rapporteur, nous 
permettra d'identifier et de valoriser les différents postes de coûts de stockage (manipulations, 
entreposage, réfrigération, phosphine, etc.). 
 

La finalité sera de démontrer si les 2,50 DH par quinzaine actuels sont suffisants. 
 

À cet effet, nous vous prions de bien vouloir nous communiquer vos éléments de coûts (confidentialité 
FNCL). 
 

L'étude devra être finalisée pour fin avril. 
Nous aurons besoin de vos retours après l'aïd, et au plus tard en fin de semaine prochaine (19 avril).  
 

Merci pour votre contribution et Aïd Moubarak Saïd » 

FNCL

SYNTHESE DES COUTS DE STOCKAGE
PRODUIT : BLE TENDRE

PRIX DE REFERENCE :270 DH/QL

1/ CHARGES MENSUELLES PAR QUINTAL LIEES AU COUT DE L'INFRASTRUCTURE

AMORTISSEMENT STRUCTURE COUTS DIRECTS DE FONCTIONNEMENTCHARGES DE STRUCTURE

2/ CHARGES MENSUELLES PAR QUINTAL LIEES A LA MOBILISATION ET LA CONSERVATION DE LA MARCHANDISE

COUT DE FINANCEMENT COUT DE MANIPULATION FREINTE MARCHANDISE ASSURANCE COUT DU TRAITEMENT

COUT TOTAL MENSUEL DE MISE 

EN STOCK
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Note d'information 
Compte-rendu réunion FNCL - Direction Générale ANP du 30 avril 2024 

 

Une réunion de travail a été organisée au siège de la Direction Générale de l’ANP le mardi 30 avril, dans 
le cadre de la concertation et afin de débattre des actions à mettre en œuvre pour améliorer la fluidité 
du transit des céréales par les ports gérés par l’Agence. 
 

L’ANP était représentée par sa Directrice Générale, Mme Nadia LARAKI, et par le Directeur de la 
Régulation des Activités et des Opérateurs, M. Mustapha LHAMOUZ. 
 

La FNCL était représentée par MM. Omar YACOUBI SOUSSANE, Youssef MIKOU, Bouchaïb AMMAR, 
Mouad DRISSI, Hassan HAMDI et Hanine TAZI. 
 
--- --- --- --- 

En ouverture, la Directrice Générale de l’ANP a évoqué les projets d’extension et de réorganisation en 
cours à Casablanca : 
 

- Travaux de prolongation de la digue (+400 mètres pour 1 MMDH d’ici 2026) 
- Nouveaux remorqueurs plus rapides 
- Étude MEDZ en cours pour une Zone logistique multimodale de 320 ha à Zenata (containers, 

industries, céréales et généraliste), avec connexion portuaire et autoroutière 
- Projet de parking camions à Aïn Harrouda 
- Prise de rendez-vous pour l’accès des camions à l’entrée du port, avec traçabilité prévisionnelle 

du circuit interne et externe (nécessité de transporteurs agréés) 
- Différentiation des flux Import et Export via des sas dédiés 

 

Elle a ensuite rappelé les investissements d’extension de SOSIPO (+32 KT) et de MASS Céréales (+30 
KT). 
 

En ce qui concerne l’arrêté gubernatorial relatif à l’obligation pour les camions de passer 
exclusivement par la porte 6 à CasaPort et de ne plus circuler au centre-ville, la Directrice Générale a 
suggéré que la CGEM milite pour une progressivité de la mise en place de la mesure, et pour que les 
zones centre et sud de Casablanca soient desservies directement sans passer par Zenata. 
 

Concernant Jorf, la DG a annoncé que la Vision portuaire 2030 prévoyait une extension du linéaire de 
MASS Céréales pour accueillir simultanément deux navires (étude en cours). 
 
--- --- --- --- 

La discussion a ensuite porté sur les attentes concernant les importateurs et les différents partenaires 
portuaires, tous tenus de travailler en 24/7 pour fluidifier le traitement et les évacuations de céréales 
et dérivés. 
 

La délégation de la FNCL a particulièrement insisté sur trois points : 
- La révision des règles d’accostage, pour permettre aux navires d’accéder aux quais banalisés 

lorsque les silos sont pleins 
- La possibilité d’accéder à des entrepôts et terre-pleins attenants aux quais, notamment pour 

les déchargements d’aliments pour bétail 
- L’installation par les prestataires portuaires de trémies munies de systèmes de pesée, afin 

d’éviter les aller-retours des camions 
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La Directrice Générale est d’accord pour revoir les règles d’accostage et mettre à jour les règles 
établies en 2011 et 2012 à Casablanca et Jorf. 
Le taux moyen d’occupation des silos de MASS Céréales et SOSIPO observé par l’ANP est de 80% à 
Casablanca et Jorf, et l’Agence tente dans la mesure du possible de privilégier l’intérêt général dans les 

règles d’accostage, afin de limiter les surestaries. 
 

En ce qui concerne les aires et entrepôts de dégagement, il sera possible de mettre des lots à 
disposition à Zenata. 
 

La Directrice Générale a aussi convenu que l’adoption de trémies équipées de dispositifs de pesage 
seraient utiles à la fluidification du transit céréalier.  
 

Le débat a ensuite porté sur divers sujets relatifs à l’ONSSA, PortNet, MARSA Maroc, la douane et 
l’ONCF. 
La FNCL a en particulier sensibilisé la Directrice Générale sur la douane, qui gagnerait à digitaliser 
entièrement son système afin de ne plus recourir aux registres papier ; la nécessité de sa présence 
auprès des portiques céréaliers spécialisés pourrait aussi être réévaluée. 
 

Le défaut de mise à disposition de wagons par l’ONCF sera un sujet à traiter lors des comités 
périodiques qui seront programmés à la suite de cette première rencontre. 
 
--- --- --- --- 

Il a été convenu de créer un Comité périodique FNCL - ANP, à l’instar du Comité FNCL – MARSA, pour 
décortiquer la chaîne logistique, identifier et étudier tous les points d’amélioration en vue de fluidifier 
la chaîne logistique. 
Ce Comité aura une déclinaison régionale pour Casablanca et Jorf Lasfar, qui représentent l’essentiel 
du trafic et des problématiques à traiter. 
 
--- --- --- --- 

La Directrice Générale a invité la FNCL à checklister tous les points déjà identifiés (Cf. Fiche support en 
annexe) 



 

95 
 

 
Casablanca, le 17 avril 2024 

Office National Interprofessionnel des Céréales et des Légumineuses 

3, Avenue Moulay Hassan  

Rabat 

 

À L’AIMABLE INTENTION DE MONSIEUR MOHAMED SEBGUI 

DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L’ONICL 

N/Réf. : 17/04/OYS/2024 

Objet : Modalités d’importations du blé tendre et du blé dur pour la campagne 2024 - 2025. 

Monsieur le Directeur Général, 

La circulaire relative aux modalités d’importations de blé tendre arrive à échéance le 30 avril 2024. 

Ne disposant pas de visibilité concernant les modalités d’importations de la campagne 2024 - 2025, 

notamment en matière de droits de douane et de restitution forfaitaire, les opérateurs hésitent à engager 

des programmes d’importations au-delà du 30 avril. 

Afin d’assurer la continuité des approvisionnements du pays dans les meilleures conditions, nous vous 

saurions gré de bien vouloir nous communiquer les modalités d’importations que vous pensez mettre en 

œuvre pour la prochaine campagne, qui démarre dans quelques jours, le 1er mai.  

Comptant sur votre précieux support et votre soutien habituel, nous vous prions d’agréer, Monsieur le 

Directeur Général, l’assurance de notre très haute considération. 

Omar YACOUBI SOUSSANE 

Président 
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Casablanca, le 17 avril 2024 

ANP 

À l’aimable intention de Monsieur Boubker KOUSSA, 

Commandant du Port de Jorf Lasfar 

 

Réf. 1704/HT/2024A 

Objet : Demande d’ouverture de quais banalisés supplémentaires pour les navires céréaliers 

Mon Commandant, 

Notre réunion d’hier matin, relative aux évacuations céréalières du port de Jorf Lasfar, a fait ressortir que 

l’origine des retards d’évacuations au niveau du silo de MASS Céréales est due à la panne de longue durée du 

3ème circuit d’évacuation de l’installation. 

En conséquence, la file d’attente en rade s’allonge et les navires prennent du retard ; le silo n’a pratiquement 

pas de creux, et ne sera pas en mesure de traiter les trois navires actuellement en rade et les quatre navires 

en prévision d’arrivée dans des délais corrects. 

C’est pourquoi nous vous prions de bien vouloir considérer ces éléments, pour accorder l’autorisation 

d’ouverture de quais banalisés supplémentaires, et ainsi éviter et réduire le niveau de congestion et les temps 

d’attente des navires céréaliers en rade. 

Dans l’attente d’une suite favorable de votre part, nous vous prions de croire, Mon Commandant, en 

l’expression de nos salutations distinguées. 

Hanine TAZI 

Directeur 

 

Copie : ONICL 
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Casablanca, le 17 avril 2024 

À l’aimable intention de Monsieur Anouar HARRAK, 

Directeur Régional de l’ANP à CasaPort 

Réf. 1704/HT/2024B 

Objet : Demande d’ouverture de quais banalisés supplémentaires pour les navires céréaliers 

Monsieur le Directeur Régional, 

Nous nous faisons l’écho des inquiétudes grandissantes de nos membres, relatives à la congestion croissante 

du port de Casablanca, avec dix navires céréaliers en rade et la quasi-absence de creux au niveau des silos. 

En conséquence, il apparaît que les silos ne seront pas en mesure de traiter tous les navires dans des délais 

corrects, et les marchés risquent de connaitre des ruptures d’approvisionnement dans les jours qui viennent. 

C’est pourquoi nous vous prions de bien vouloir accorder l’autorisation d’ouverture de quais banalisés 

supplémentaires, pour éviter une aggravation de la situation. 

Nous nous permettons par ailleurs de souligner que l’augmentation du trafic céréalier est une tendance 

lourde, en raison de la permanence du stress hydrique du pays et du manque d’emblavements dédiés aux 

cultures céréalières.  

Nous souhaitons que ce paramètre soit pris en considération pour motiver l’adoption de mesures 

permanentes, pour l’ouverture automatique d’un 3ème quai banalisé dès que les conditions sont réunies, à 

l’instar de ce qui est prévu pour le 1er et le 2ème quai.  

Ceci bien entendu dans le strict respect des tours de rôle de l’ensemble des navires en rade ou en prévision 

d’arrivée. 

Dans l’attente d’une suite favorable et urgente de votre part, nous vous prions de croire, Monsieur le 

Directeur Régional, en l’expression de nos salutations distinguées. 

Hanine TAZI 

Directeur 

 

Copie : ONICL 
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Son Excellence Monsieur Mohammed SADIKI,  

Ministre de l'Agriculture, de la Pêche Maritime,  

du Développement Rural et des Eaux et Forêts 

Avenue Mohamed V, Quartier administratif Place Abdellah 
Chefchaouni B.P. 607, Rabat 

Casablanca, le 15 avril 2024 

 

Objet : Demande d’audience  

Monsieur le Ministre, 

Dans le cadre des échanges constructifs avec les équipes de l’Office National Interprofessionnel des 

Céréales et des Légumineuses, il nous a été suggéré d’élaborer une proposition d’un processus efficient 

pour la gestion du stockage stratégique de céréales. 

Pour ce faire, nous nous sommes appuyés sur un conseil externe et un benchmark d’expériences 

internationales en la matière. 

Nous sollicitons de votre haute bienveillance une réunion afin de vous présenter le mécanisme que nous 

jugeons le plus adapté. 

Dans cette attente, je vous prie d’agréer, Monsieur le Ministre, mes respectueuses salutations. 

Omar YACOUBI SOUSSANE 

Président de la FNCL 
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Note d'information 
Réunion interne du 03 avril 2024 / Sujets ONSSA 

 

Une rencontre au format hybride (présentiel & visio) a été organisée au siège de la fédération ce 
mardi 03 avril, afin de faire le point sur les sujets relatifs à l’ONSSA. 
 
 

Participants en présentiel :   Omar YACOUBI SOUSSANE MAXIGRAIN 

 Hassan HAMDI FASSIA LOGISTIQUE 

 Oussama BELOUAFI CERELIS 

 Hanine TAZI FNCL 

Participants en distanciel : Kenza TAZI & Asma AFQUIR YELLOWROCK 

 Salima GUERSSEL CASAGRAIN 

 Latifa SAMIH FANDY DNCD 

 Siham AITOUAHMAN GROMIC 

 Ibtissam SELMANI & Kacem RAJI IZDA 

 Jihane ABEIROU & Mohamed HAMMA SOUSS CEREALES 

 Youssef MIKOU ALF SAHEL 

 Younes BASRI UMPC 

 Karim BEN RABIA BRGF 

 Mohamed FARHI ALIMAROC GRADERCO 

 
La discussion a fait ressortir trois principales thématiques : 
 

- Certificats phyto et zoo-sanitaires 
- Prélèvements 
- Facturation 

 
Certificats phyto et zoo-sanitaires 
Les concertations entre l’ONSSA et les autorités sanitaires de certains pays exportateurs (dont les 
USA et l’Argentine) n’ayant pas encore abouti concernant les modèles de certificats agrées au Maroc, 
l’ONSSA étudie les demandes au cas par cas pour les origines concernées, et impose des délais 
d’attente de 30 jours avant de permettre l’utilisation les marchandises importées.  
 

Cette solution alternative, qui n’est pas prévue par la réglementation, évite de faire retourner le navire 
avec sa marchandise. 
 

Le délai de 30 jours se base sur la date de chargement dans la plupart des ports du Maroc, hormis 
celui d’Agadir qui se base sur la date d’arrivée. 
 

Il a été convenu à l’issue de la réunion de prendre attache avec les services centraux de l’ONSSA pour 
leur demander : 
 

- D’harmoniser cette dérogation sur la base de la date de chargement au niveau de tous les 
ports marocains ; 

- Et surtout de finaliser rapidement leurs concertations avec les autorités sanitaires des pays 
exportateurs qui n’ont pas encore adopté le modèle de certificat requis par les autorités 
marocaines. 

 
Prélèvements 
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Il a été convenu de demander à l’ONSSA de modifier certains points de leurs procédures : 
 

- Analyses demandées inutilement exhaustives 
- Analyses déjà effectuées aux ports de chargement par des laboratoires internationalement 

reconnus 
- Doubles prélèvements inutiles pour une même marchandise 
- Contrôles aléatoires à privilégier aux contrôles devenus systématiques à Casablanca 
- Remédier à l’absence de laboratoires à Agadir et Nador, pour éviter les retards de traitement 

au niveau de ces ports en forte croissance 
 
Facturation 

- L’ONSSA facture 1 DH la tonne par DUM ; avec un minimum de 500 DH, et un maximum de 
7500 DH par DUM. 

- Les laboratoires facturent eux aussi avec un minimum et un maximum par DUM. 
- Les prélèvements d’échantillons ne devraient pas être facturés en fonction du nombre de 

laboratoires, puisqu’il s’agit d’une seule et même opération. 
 

La facturation par DUM peut atteindre des montants très conséquents quand il y a plusieurs DUM sur 
un même navire ; la facturation des laboratoires peut elle aussi devenir indument excessive. 
 

Il a été convenu de demander à l’ONSSA de revoir les modes de facturation de l’office et des 
laboratoires pour plus d’équité envers les importateurs, et in fine les consommateurs. 
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Note d'information 
Réunion du 21 mars 2024 avec le Directeur des Trafics Polyvalents de MARSA à CasaPort 

 

Une rencontre a été organisée à la Direction des Trafics Polyvalents de MARSA Maroc à CasaPort le 
jeudi 21 mars, avec M. Samir JEBBOURI et son équipe. 
 

La FNCL était représentée par Mmes Salima GUERSSEL(CASAGRAIN), Latifa SAMIH (FANDY DNCD), 
Dounia ANARIM (YELLOWROCK), ainsi que de MM. Youssef TAK (ALF SAHEL) et Hanine TAZI. 
--- --- --- --- 
Cette deuxième réunion périodique du Comité opérationnel bipartite MARSA – FNCL fait suite à celle 
du 8 février dernier. Elle entre dans le cadre de la démarche commune d’amélioration continue initiée 
par le Président de la FNCL et le Président du directoire de MARSA Maroc fin janvier 2024, dans le but 
d’identifier et d’analyser les points à optimiser par chacune des parties. 
--- --- --- --- 
 

Avant d’aborder les points d’améliorations identifiés au cours de la séance précédente, un tour de 
table a permis de discuter des opérations de déchargements en cours, et a remis en lumière la 
question des chutes de matières, et la nécessité de procéder à leur collecte à la fin de chaque shift 
pour éviter les contaminations de corps étrangers.  
À cet effet, M. JEBBOURI a annoncé diverses mesures prises au cours de la période, dont notamment 
l’aménagement de bennes, le goudronnage des chaussées dégradées, et la suppression des murets 
entre les voies. 
 

État d’avancement des points d’améliorations identifiés au cours de la séance précédente : 

Sujet Statut 

- Une étude d’opportunité à lancer pour 

envisager d’investir dans des poclains - ce 

serait une nouvelle prestation 

 

En cours. 
Probablement autour de 5 DH, mais 
proposition commerciale à affiner selon les 
spécificités des marchandises 

- Deux ponts-bascules à ajouter incessamment 

 

En cours. 
Mise en service prévue en juin 
Réfection du pont-bascule N°8 
 

- Révision des bennes à entreprendre pour 

assurer leur étanchéité 

Marché en cours pour changement de toutes 
les lèvres (nouveau matériau) 

- Mise à jour du système d’information, qui 

prévoit notamment le déploiement d’une 

application « portail client » pour l’échange 

d’informations en temps réel avec les 

importateurs 

Fonctionnalités spécifiques au General Cargo 
en cours de développement, avec facturation, 
mais aussi et surtout volet opérationnel 

- MARSA travaillera les jours fériés  OK 

- Temps de pause des grutiers à aménager pour 

ne pas bloquer les évacuations 

OK. Les grutiers prennent idéalement leur 
pause en milieu de shift 
- Pas de réclamations récentes des usagers 
- « Surveiller les surveillants » pour éviter les 

ententes sur les temps travaillés 
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Autre sujet non identifié précédemment : 

- Présence douanière à assurer en continu au 

pont-bascule N°5 pour éviter de constituer un 

goulot d’étranglement  

- MARSA demande l’appui de la FNCL 
auprès de la douane : La FNCL a sensibilisé 
le DR de la douane. 

 

Prochaine réunion à programmer après le ramadan, pour faire le point sur les avancées de la 
période. 
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Casablanca, le 13 mars 2024 
Conseil de la Concurrence  

Avenue Attine  
Immeubles Mahaj Ryad 7 et 8, 4ème étage  

Hay Ryad -Rabat 
Fax 0537 75 91 19 

Réf. 1303/HT/2024 
Objet : Votre consultation relative au fonctionnement concurrentiel du marché meunier au Maroc 
 
À l’aimable attention de Madame IDRISSI et de Messieurs BOUAYAD et QACHCHACHI 
 

Madame et Messieurs les Rapporteurs, 
 
Vous avez bien voulu nous consulter au sujet du fonctionnement concurrentiel du marché meunier 
au Maroc, et nous vous en remercions. 
 

• Présentation de la FNCL 

La Fédération Nationale des Négociants en Céréales et Légumineuses (FNCL), représente le secteur 
marocain du Négoce des Céréales et produits dérivés. 
 

Elle regroupe les opérateurs privés intervenant sur le marché local, les sociétés de négoce 
intervenant sur les marchés national et international, et les coopératives agricoles réunies au sein 
de l'Union Nationale des Coopératives Agricoles Marocaines (UNCAM). 
Au total, la FNCL regroupe quatre associations et dix-neuf entreprises. 
 

La part des membres de la FNCL atteint en moyenne plus de 80% de la collecte et de la 
commercialisation de la production nationale marocaine de blé tendre, et 80 à 90% des importations 
marocaines de céréales. (Blés tendre et dur, orge, maïs, légumineuses, et produits dérivés). 
 

Bien que le secteur de la meunerie, représenté par la Fédération Nationale de la Minoterie, concerne 
les clients des négociants, nous tenterons de fournir des réponses à certaines questions posées par 
le Conseil de la Concurrence, et laisserons le soin à la FNM et à l’ONICL d’apporter leurs éclairages 
pour les sujets qui les concernent spécifiquement. 
 

• Dispositions réglementaires marocaines et conditions d’accès au marché des 

céréales  

Ce sont les lois 12/94 et 17/96 qui régissent l’Office National Interprofessionnel des Céréales et des 
Légumineuses (ONICL), ainsi que l’organisation du marché des céréales. 
 

Le commerce des céréales et des légumineuses est librement exercé par toute personne physique 
ou morale, à condition de faire une déclaration d’existence à l’ONICL, contenant l’engagement de 
communiquer à l’Office les opérations d’achat et de vente sur les marchés intérieur et extérieur. 
Les importations sont assujetties au dépôt préalable auprès de l’ONICL d’une déclaration, et de sa 
caution d’exécution./. 
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./. 

• Périmètre d’intervention des acteurs de la filière céréalière 

La filière céréalière est constituée : 
 

- d’un Amont (semenciers et producteurs),  

- de Négociants (collecteurs, importateurs et organismes stockeurs),  

- de Transformateurs, de premier et deuxième niveau (semouliers, minotiers, couscous-pâtes, 

boulangers – pâtissiers), 

- de Fabricants d’aliments composés pour Animaux 

Chacun de ces types d’acteurs est regroupé dans des associations et fédérations, elles-mêmes 
affiliées à la Fédération de l’Interprofession des Activités Céréalières (FIAC). 
La FIAC est membre de la Confédération Marocaine de l’Agriculture et du Développement Rural 
(COMADER). 
La tutelle publique est exercée par le Ministère de l'agriculture, de la pêche maritime, du 
développement rural et des eaux et forêts, à travers l’Office National Interprofessionnel des 
Céréales et des Légumineuses (ONICL). 
 

• Facteurs contribuant à la fixation des prix pour l’importation et la commercialisation des 

farines 

Les membres de la FNCL importent et commercialisent le blé sous forme de grains non 
transformés.  
En ce qui concerne les farines la FNM sera donc plus en mesure d’apporter des réponses précises. 
 

• Données sectorielles 

Le Maroc est un des seuls pays de la région sud-méditerranéenne, où ce sont les opérateurs privés 
qui importent, et non pas l'État, comme c'est le cas en Algérie et en Égypte. 
 

À noter que l’exportation de blé non transformé est interdite, en raison des régimes de subvention 
mis en place pour assurer la sécurité alimentaire du pays. 
L’exportation de produits transformés et à valeur ajoutée, en particulier pâtes et couscous, est 
autorisée. 
 

Le tableau ci-après présente notamment la production, les importations et la consommation des 
quatre principales céréales (blé tendre, blé dur, orge et maïs depuis 2018). 
 

De 2018 à 2023, le taux moyen de Couverture (Production/Consommation) est de 43% pour le blé 
tendre, 59% pour le blé dur, 69% pour l’orge et 0% pour le maïs.  
Au global, pour les céréales et légumineuses, le taux de couverture des besoins est de 42%. 
 

Le Maroc est donc par nécessité structurellement importateur de céréales, légumineuses et 
produits dérivés.  
 
./. 
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./. 
(Sources : Office National Interprofessionnel des Céréales et Légumineuses, silos portuaires, consignataires - Traitement FNCL.) 
 
Les Emblavements correspondent à la superficie cultivée. 
La Consommation est la somme de la production et des importations. 
La Commercialisation correspond à la part de la production locale collectée et introduite dans le circuit de transformation industrielle ; 
le reste étant soit conservé chez l’agriculteur pour sa consommation personnelle, soit vendu dans le circuit traditionnel (souks). 
 

 

 
 
 
 
./. 
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• Principaux acteurs 
- Sur les 46 importateurs de blé en 2023, 20 représentent 90% du volume de blé 

tendre importé : 

Gromic, Graderco, Izda, Zine Céréales, Casagrains, Fandy Dncd, Superfoods, Finagrains, Abda 
Céréales, Dynacome, UMPC, Cerelis, Nador Céréales, Souss Céréales, Alimaroc, Dalia 
Comodex, Maxigrain, Moony. 
 

- Sur 154 minoteries actives monitorées par la FNM et l’ONICL en 2020, 123 unités sont dédiées 

au blé tendre, dont 20 qui représentent 50% du volume écrasé : 

G.M. Zine, Kenz Maroc, Moony De Bouznika, G.M.  Atlantic, M. Anoir El Manar, Dalia Corp., G 
M Tensift, Souss Wheat Flour, Tria Group, Chourouk, Sania Dis- Fedane Chems, 
S.N.M.Maghreb, Saba, M.El Wahda, Imandy  Mills, Nouvelle Hadid, G.M.Fassis, Les Moulins 
De Berrechid, Grands M.  Souss Draa, Les Moulins Lahlal. 
 

• Écrasements (Données ONICL) 

- Le blé tendre représente près de 90% du volume des céréales écrasées. 

- Capacité d’écrasement annuelle opérationnelle de 10.6 millions de tonnes. 

- 50 % des unités sont installées dans les régions de Casablanca-Settat et Fès Meknès. 

- 20 % des moulins à blé tendre ont une capacité d’écrasement annuelle supérieure à 100 KT. 

- Le taux d'utilisation de la capacité est d’environ 50% de la capacité installée, allant de 49% 

pour le blé tendre, 67% pour les semouleries à 35% pour les orgeries. 

 
 
./. 
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./. 

• Stockage (Données ONICL) 

 

- La capacité de stockage s’élève en 

2020 à 67 millions de quintaux (Mqx) 

dont plus de 2/3 (47 Mqx) sont détenus 

par les organismes stockeurs. 

 
- Plus de 2/3 de la capacité de stockage 

des organismes stockeurs est 

concentrée dans deux régions 

(Casablanca - Settat et Fès – Meknès). 

 

- La capacité de stockage détenue par 

les organismes stockeurs 

(commerçants permanents de 

céréales et CAM) est répartie en 227 

dépôts détenus par 168 opérateurs 

dont 5 coopératives. 

 
- Plus du 1/3 de la capacité des 

organismes stockeurs est sous forme 

de silos. 

 
 

 

 
 
 

 
 

 
 

  
 

• Systèmes de subvention et de compensation lié au secteur d’importation et de 

commercialisation des céréales au Maroc 

Le Maroc étant structurellement déficitaire en céréales, l’État marocain soutient à la fois : 
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- La Production Nationale à travers des subventions aux minoteries,  

- Les importations quand les cours internationaux sont au-delà d’un certain seuil, à travers un 

système de Restitution forfaitaire aux importateurs. 

L’État verse aussi des primes de stockage pour le blé local, et parfois pour le blé import en cas de 
tension sur les stocks. 
 

Le but étant d’assurer un niveau de prix supportable pour le consommateur final, avec un pain/ 
baguette accessible à partir de 1.20 DH. 
 
Soutien à la Production Nationale  
 

❑ Un Prix indicatif de Référence du blé tendre est fixé chaque année par l’État. 
En parallèle, l’application de droits de douane sur le blé importé (135% habituellement pendant la 
période de Collecte nationale) permet d’ajuster l’écart éventuel entre le prix local et les cours 
internationaux, afin de faciliter la commercialisation de la production.  
En cas d’absence de production significative suite à une pluviométrie insuffisante, les droits de 
douane sont suspendus. 
 

 
 
 

Source FNM : 

➢ Récolte 2022 : 300 DH/Ql (comprend 30 DH/Ql de subvention forfaitaire de 270 DH/Ql rendu 
moulin)  

➢ Prime de stockage sur les blés collectés, suivant un calendrier défini : 50DH/Ql/mois. 
 

❑ Principes de la subvention FNBT : 
▪ Prix de vente fixé de la FNBT (sortie minoterie) 182,00 DH/Ql  

▪ Subvention de l’État + 143, 3 DH/Ql  

▪ Prix de vente théorique d’un quintal de FNBT 325, 3 DH/Ql  

▪ Prix d’achat théorique du blé tendre par le minotier 258,8DH/Q 

▪ Le pain vendu dans les boulangeries marocaines est fabriqué à partir d’une farine non 

subventionnée 

▪ La FNBT et FSBT, farines subventionnées, sont réservées aux ménages (40% du pain au Maroc). 

 
Soutien aux importations  
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❑ Le système de Restitution Forfaitaire à l’importation pour le blé tendre panifiable importé, est 
appliqué en cas de flambée des cours à l’international, en vue de maintenir un prix cible sortie port 
à 270 DH /Ql. 
 

Il s’agit d’une restitution, et non d’une subvention aux importateurs. Ceux-ci achètent aux cours 
internationaux, et revendent sortie port marocain à 270 DH le quintal.  
La différence est donc avancée par l’importateur qui vend en dessous de son coût d’achat, et est 
ensuite restituée par l’État à travers l’ONICL.  
Les délais de remboursement varient de 6 à 10 mois, ce qui impacte dangereusement les ressources 
financières des importateurs.  
 

Instauré en novembre 2021, le système de restitution a généré un montant de primes de 0.9 MMDH 

en 2021, 9.4 MMDH en 2022, 2.5 MMDH en 2023. 

Le calcul de la prime est fixé chaque mois sur la base des cours moyens les plus bas du mois 

précédent, pour un panel d’origines intégrant des pays exportateurs représentatifs : France, 

Argentine, USA, Allemagne, et Mer noire (*).  

(*) L’origine Mer Noire n’est plus prise en compte depuis août 2023 en raison de l’écart de prix qui minorait le calcul, 

alors que l’origine était indisponible en raison du conflit russo-ukrainien. 

Ci-après évolution du niveau d’importation et de prime unitaire de novembre 2021 à janvier 2024 : 
 

 

Pics observés entre avril et décembre 2022, avec une prime de 258 DH en juin, pour un prix sortie port de 270 DH. 

 

• Vision de la FNCL pour améliorer les conditions de marché 

La FNCL promeut depuis des années l’idée de concilier les intérêts de la production nationale et des 

négociants céréaliers intervenant aussi bien au local qu’à l’import, afin d’assurer au mieux les 

besoins du pays en céréales. 

Enjeux : 

- Assurer un débouché pour la production nationale et un revenu décent pour l’agriculteur 

- Assurer l’approvisionnement régulier du pays 

- Minimiser les temps de traitement portuaire pour éviter l’engorgement portuaire et les 

surestaries./. 

./. 

Contraintes : 
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- La production nationale doit être intégrée aux blés importés pour réussir le mix 

correspondant aux attentes du consommateur 
 

- La fermeture des frontières, à travers l’application de droits de douane rédhibitoires pendant 

la période de collecte (qui dure deux à six mois), nécessite un afflux massif de navires le reste 

de l’année, ce qui engendre une congestion portuaire et des surestaries conséquentes. Ce 

qui se traduit par un surcout que supporte le consommateur final. 

- Règlementation portuaire qui définit les règles d’accès aux quais banalisés non mise à jour 

depuis 2011, malgré l’augmentation du trafic céréalier 
 

- Capacités de stockage des entreprises saturées pendant la période d’importation, 

évacuations portuaires ralenties. 

Solutions :   

- Laisser les frontières ouvertes toute l’année permettrait de lisser les importations, et 

d’optimiser les périodes d’achats (les meilleures offres coïncident avec la période de 

fermeture des frontières). 

Il n’y aurait plus l’engorgement portuaire causé par les arrivées massives de bateaux, ce qui 

minimiserait les surestaries, et in fine les coûts pour les consommateurs et pour l’État.  

- Actualiser la réglementation portuaire, et faire prévaloir clairement l’intérêt général sur les 

intérêts particuliers des opérateurs portuaires, dans le but de réduire les coûts de passage 

portuaire. 
 

- Le Stock Stratégique de Sécurité que l’État doit mettre en place en partenariat avec le 

secteur privé, sera un débouché naturel pour la production marocaine, et servira de tampon 

en cas de flambée des cours internationaux, afin de garantir la souveraineté alimentaire du 

pays et les intérêts du consommateur. 

_ _ _ 
 

En espérant que ces précisions vous apporteront les éclaircissements que vous attendiez, et nous 
tenant à votre disposition pour toute information complémentaire, nous vous prions d’agréer, 
Madame, Messieurs les Rapporteurs, l’expression de nos salutations distinguées. 
 
Hanine TAZI 
Directeur 
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Casablanca, le 14 février 2024 
Office National Interprofessionnel des Céréales et des Légumineuses 

3, Avenue Moulay Hassan  
Rabat 

 
À L’AIMABLE INTENTION DE MONSIEUR MOHAMED SEBGUI 
DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L’ONICL 

  
N/Réf. : 09/02/OYS/2024 
Objet : Retards de versements / Appels d’offres Orge et Restitution forfaitaire pour le blé tendre 
panifiable importé. 
 
Monsieur le Directeur Général, 
 
Les paiements relatifs aux appels d’offres de l’orge accusent désormais des retards d’un an et demi, 
tandis que les délais des versements relatifs à la restitution forfaitaire pour le blé tendre atteignent 
plus de neuf mois. 
 
Vous conviendrez que cette situation est absolument intenable pour les opérateurs, mais aussi 
dangereuse à très court terme pour la sécurisation des approvisionnements du pays, et la sauvegarde 
des entreprises importatrices. 
 
Comme vous le savez, les importateurs sont actuellement sollicités pour réaliser un programme 
d’importations très ambitieux, et ont donc besoin de toutes leurs ressources pour y parvenir. 
 
Nous vous serions vivement reconnaissants de bien vouloir alerter les départements concernés, afin 
de faire procéder de toute urgence au remboursement des montants en souffrance. 
 
Comptant sur votre précieux support et votre soutien habituel, nous vous prions d’agréer, Monsieur 
le Directeur Général, l’assurance de notre très haute considération. 
 
 
Omar YACOUBI SOUSSANE 
Président 
 
  



 

113 
 

Casablanca, le 13 février 2024 
Conseil de la Concurrence  

Avenue Attine  
Immeubles Mahaj Ryad 7 et 8, 4ème étage  

Hay Ryad -Rabat 
Fax 0537 75 91 19 

Réf. 1302/HT/2024 
Objet : Votre consultation relative à l’acquisition de VITERRA Limited par BUNGE Global SA 
 
À l’attention de Madame BOUMAHMAZA et de Monsieur BENHACHEM 
 

Madame et Monsieur les Rapporteurs, 
 
Vous avez bien voulu nous consulter au sujet du projet d’acquisition de VITERRA Limited par BUNGE 
Global SA, et nous vous en remercions. 
 

• Présentation de la FNCL 

La Fédération Nationale des Négociants en Céréales et Légumineuses (FNCL), représente le secteur 
marocain du Négoce des Céréales et produits dérivés. 
 
Elle regroupe les opérateurs privés intervenant sur le marché local, les sociétés de négoce 
intervenant sur les marchés national et international, et les coopératives agricoles réunies au sein 
de l'Union Nationale des Coopératives Agricoles Marocaines (UNCAM). 
Au total, la FNCL regroupe quatre associations et dix-neuf entreprises. 
 

La part des membres de la FNCL atteint en moyenne plus de 80% de la collecte et de la 
commercialisation de la production nationale marocaine de blé tendre, et 80 à 90% des importations 
marocaines de céréales. (Blés tendre et dur, orge, maïs, légumineuses, et produits dérivés). 
 

• Dispositions réglementaires marocaines et conditions d’accès au marché des céréales  

Ce sont les lois 12/94 et 17/96 qui régissent l’Office National Interprofessionnel des Céréales et des 
Légumineuses (ONICL), ainsi que l’organisation du marché des céréales. 
 

Le commerce des céréales et des légumineuses est librement exercé par toute personne physique 
ou morale, à condition de faire une déclaration d’existence à l’ONICL, contenant l’engagement de 
communiquer à l’Office les opérations d’achat et de vente sur les marchés intérieur et extérieur. 
Les importations sont assujetties au dépôt préalable auprès de l’ONICL d’une déclaration, et de sa 
caution d’exécution. 
 

• Données sectorielles 

Le Maroc est un des seuls pays de la région sud-méditerranéenne, où ce sont les opérateurs privés 
qui importent, et non pas l'État, comme c'est le cas en Algérie et en Égypte. 
 

./. 
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./. 

Le tableau ci-après présente notamment la production, les importations et la consommation des 
quatre principales céréales (blé tendre, blé dur, orge et maïs depuis 2018). 
 

De 2018 à 2023, le taux moyen de Couverture (Production/Consommation) est de 43% pour le blé 
tendre, 59% pour le blé dur, 69% pour l’orge et 0% pour le maïs.  
Au global, pour les céréales et les légumineuses, le taux de couverture des besoins est de 42%. 
 

Le Maroc est donc par nécessité structurellement importateur de céréales, légumineuses et 
produits dérivés.  
 
(Sources : Office National Interprofessionnel des Céréales et Légumineuses, silos portuaires, consignataires - Traitement FNCL.) 
 

 

./. 
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Le tableau ci-après présente le palmarès des origines des importations marocaines pour les quatre 
céréales principales de 2018 à 2023. 
 

À noter la prépondérance de la France pour le blé tendre et l’orge, du Canada en position de quasi-
monopole pour le blé dur, et des continents sud et nord-américains pour le maïs : 
 

 
 

./. 

Blé Tendre Blé Dur Maïs Orge

FRANCE 44% CANADA 91% ARGENTINE 45% FRANCE 35%

UKRAINE 15% FRANCE 5% BRESIL 33% ALLEMAGNE 22%

ALLEMAGNE 10% USA 2% USA 14% ROUMANIE 9%

ARGENTINE 7% ESPAGNE 1% UKRAINE 4% UKRAINE 5%

RUSSIE 5% POLOGNE 1% ROUMANIE 3% GRANDE BRETAGNE 5%

POLOGNE 5% RUSSIE 1% PEROU 0% BULGARIE 5%

ROUMANIE 3% TURQUIE 1% RUSSIE 0% LITUANIE 3%

LETTONIE 2% GRECE 0% RUSSIE 2%

LITUANIE 2% Mexique 0% LETTONIE 2%

USA 2% FRANCE 0% ESPAGNE 2%

BRESIL 1% LETTONIE 0% ARGENTINE 2%

CANADA 1% BULGARIE 0% HOLLANDE 1%

ESTONIE 1% ESTONIE 1%

BULGARIE 1% DANEMARK 1%

ESPAGNE 0% POLOGNE 1%

FINLANDE 0% FINLANDE 1%

SUEDE 0% SUEDE 0%

HOLLANDE 0% Italie 0%

GRANDE BRETAGNE 0% SYRIE 0%

SERBIE 0%
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• Aperçu sur les entreprises VITERRA Limited et BUNGE Global SA 

Extraits du Rapport annuel 2022 de VITERRA : 

 

Avec 17.500 employés présents dans 37 pays et 54 
milliards de dollars de chiffre d’affaires, VITERRA 
compte parmi ses principaux actionnaires 
GLENCORE, l’une des plus grandes compagnies à 
l’échelle mondiale dans le domaine des 
ressources naturelles, ainsi que CPP Investments 
et l’investisseur canadien BCI. 
 

VITERRA dispose d’un large réseau implanté sur 
tous les bassins de production et de 
consommation de céréales à travers le monde.  
 

Cette entreprise compte parmi les acteurs de 
premier plan au niveau mondial, en matière de 
stockage, de transformation et de logistique 
céréalière, notamment au Canada et aux USA. 
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./. 

 

BUNGE Global SA est une multinationale américaine du 
domaine de l'agro-industrie et du négoce de matières 
premières.  
Avec ses 67 milliards de dollars de chiffre d’affaires, elle 
fait partie des « ABCD », c'est-à-dire des quatre plus 
grosses entreprises de négoce au monde : les trois 
autres sont Archer Daniels Midland, Cargill, et le Groupe 
Louis-Dreyfus. 

BUNGE est un important vendeur de soja destiné à l'alimentation animale dans le monde, et le 
premier en Europe. 

 
 
 

• Conséquences du projet de fusion-acquisition de VITERRA Limited par BUNGE Global SA 

Le Maroc est au deuxième rang mondial en ce qui concerne les exportations canadiennes de blé 
dur « Amber Durum » : 
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Considérant la situation de quasi-monopole du Canada sur le blé dur, l’acquisition en 2022 de 
GAVILON par VITERRA, lui avait donné le contrôle quasi exclusif sur le commerce mondial de blé dur, 
ce qui avait mis les pays importateurs à la merci d’une des seules entreprises exportatrices de cette 
denrée canadienne, privilégiée pour sa couleur ambrée dans la fabrication de couscous et de pâtes. 
 

La fusion-acquisition de VITERRA par BUNGE renforcera les capacités logistiques de cette dernière, 
ainsi que sa domination du marché de blé dur ; nous ne pensons pas cette concentration entraînera 
des conséquences négatives supplémentaires pour le Maroc, mais cela reste un point de vigilance. 

Canadian Grain Commission

Crop year exports from licensed facilities by  destination (in '000 metric tonnes)

2017 2018 2018 2019 2019 2020 2020 2021 Rank

Western Europe Italy 283,3 361,1 733,6 1 309,1 1

Africa Morocco 641,8 612,6 635,7 933,6 2

Africa Algeria 830,6 729,8 245,5 816,4 3

Africa Tunisia 23,6 211 189 315,6 4

Western Europe Belgium 37,4 58,2 46,3 241,8 5

Asia Turkey 49,5 249,9 947,6 215,5 6

Western Hemisphere United States 479 526 279 167,2 7

Asia Japan 144,8 143 149,1 154,1 8

Western Hemisphere Peru 122,1 81,1 86,5 130,9 9

Africa Nigeria 40,6 23,2 92,6 117,3 10

Asia United Arab Emirates 82,7 46,8 105,1 79,6 11

Western Hemisphere Venezuela 41,9 35,4 70,8 12

Africa Libya 31,5 52,6 13

Western Hemisphere Haiti 45,9 42 62 43,9 14

Western Europe Portugal 3,7 28,4 15

Western Hemisphere Costa Rica 17,6 8,7 23,7 25,1 16

Eastern Europe Latvia 19,4 17

Eastern Europe Albania 19,3 18

Asia Indonesia 7,7 14,5 15,4 15,3 19

Africa Mauritania 14 20

Western Europe France 19,3 12,3 21

Africa Ivory Coast 10,5 22

Africa Cameroon 7,5 6,3 10,2 23

Western Hemisphere Guatemala 4 6,6 24

Western Hemisphere Colombia 20,9 10,4 11,2 5,5 25

Western Hemisphere Ecuador 11,2 28,1 6,7 3,9 26

Africa Egypt 3 27

Asia Sri Lanka 28

Asia South Korea 29

Asia China P.R. 30

Asia Saudi Arabia 31

Asia Vietnam 32

Asia Oman 33

Asia Afghanistan 34

Asia Kuwait 23,6 23,2 12 35

Asia Lebanon 36

Asia Israel 19,2 37

Western Hemisphere Mexico 12,8 8,1 12,9 38

Western Hemisphere Chile 23 1,4 39

Western Hemisphere Cuba 3,8 8,4 4 40

Western Hemisphere Guyana 41

Africa West Africa 42

Africa South Africa 43

Africa Ghana 4,4 44

Africa Togo 3 45

Western Europe Netherlands 36,8 31,5 21,4 46

Western Europe Spain 48,5 47

Western Europe Germany 48

Total 2 988,8 3 301,3 3 771,5 4 821,8

Amber Durum
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./. 

 

En espérant que ces précisions vous apporteront les éclaircissements que vous attendiez, et nous 
tenant à votre disposition pour toute information complémentaire, nous vous prions d’agréer, 
Madame, Monsieur les Rapporteurs, l’expression de nos salutations distinguées. 
 
Hanine TAZI 
Directeur 
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Note d'information 
Réunion du 08 février 2024 avec le Directeur des Trafics Polyvalents de MARSA à CasaPort 

 

Une rencontre a été organisée à la Direction des Trafics Polyvalents de MARSA Maroc à CasaPort le 
jeudi 8 février, avec M. Khalid MANSOUR, Directeur des Trafics Polyvalents à CasaPort et son équipe. 
 

La délégation de la FNCL était conduite par son Président Omar YACOUBI SOUSSANE (MAXIGRAIN), 
accompagné de Mmes Ibtissam SELMANI (IZDA), Salima GUERSSEL(CASAGRAIN), Latifa SAMIH 
(FANDY DNCD), Siham AIT OUAHMANE (GROMIC), Dounia ANARIM (YELLOWROCK), ainsi que de 
MM. Redouane HARAME (ALIMAROC – GRADERCO) et Hanine TAZI. 
--- --- --- --- 
Cette première réunion périodique du Comité opérationnel bipartite MARSA – FNCL, entre dans le 
cadre de la démarche commune d’amélioration continue initiée avec le Président du directoire de 
MARSA Maroc le 24 janvier dernier, dans le but d’identifier et d’analyser les points à optimiser par 
chacune des parties. 
--- --- --- --- 
M. MANSOUR a commencé par préciser que l’atelier ne devrait concerner que les marchandises 
destinées à l’alimentation animale, en raison de la faiblesse des évacuations moyennes quotidiennes 
évaluées à 2400 tonnes /jour en 2023 (50% du temps de travail serait en arrêt pour chômage technique 
en raison de l’absence de camions). Alors que les produits destinés à l’alimentation humaine ne 
posent pas de problèmes de cadences.  
 

Il a ensuite ouvert la discussion en proposant aux représentants de la FNCL de faire un tour de table 
pour présenter leurs attentes.  
 

Voici les sujets abordés par nos membres : 
 

- Manutention des marchandises :  
- Les importateurs ne devraient pas être responsables de l’évacuation des marchandises 
tombées sur les quais, d’autant plus qu’elles sont mélangées aux marchandises avariées. 
- Il serait souhaitable que MARSA prenne en charge la manutention de A à Z, y compris le 
décolmatage des cales.  
- Le raclage devrait être fait à chaque shift, au lieu d’attendre la fin du déchargement et de 
diminuer la cadence du dernier shift. 
- Des instructions concernant le raclage devraient être communiquées lors du passage d’une 
équipe à l’autre. 

 

- Temps d’arrêts, et état du matériel : 
- Aménager les horaires de pauses des grutiers pour éviter qu’ils partent tous en même temps 
en laissant les grues et les ponts-bascules à l’arrêt. 
- Pannes récurrentes des grues (surtout au T3/T4) et des pinces hydrauliques. 
- Certaines grues étant plus efficaces que d’autres, les importateurs ont tendance à éviter 
certains quais. 
- Troisième shift parfois indisponible (absence de douanier). 
 

- Cadences d’évacuation : 
- Spécificités de certains produits comme le DDGS et le gluten à prendre en compte, non 
comparables en termes de cadences aux évacuations d’autres produits comme les tourteaux. 
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- Besoin d’une zone de stockage intermédiaire 
La mise à disposition d’une zone de stockage permettrait de libérer les navires et les quais 
plus rapidement 

--- --- --- --- 
Le Directeur des Trafics Polyvalents à CasaPort a pris note de ces remarques.  

Il a tenu à insister sur le fait que les ponts-bascules ne tombent que très rarement en panne, et qu’il 

s’agit plutôt d’arrêts des ponts-bascules, consécutifs à des causes exogènes, comme le nombre 

parfois excessif de BL à gérer dans le cas des aliments pour animaux, mais aussi les défaillances de 

certaines administrations officiant au port.  

Il a souhaité que la FNCL s’adresse à ces administrations pour traiter les problématiques qui relèvent 

de ces administrations.  

Autre cause d’arrêt des ponts-bascules selon lui, l’absence de camions, notamment ceux desservant 

les villes éloignées de Casablanca. 

Le Directeur des Trafics Polyvalents a recommandé aux importateurs de faire leur part, pour trouver 

des zones de stockage intermédiaire afin de désencombrer les quais. 
 

Il s’est néanmoins engagé à prendre des mesures pour les différentes pistes d’améliorations 

proposées par les importateurs : 
 

- Une étude d’opportunité sera lancée pour envisager d’investir dans des poclains -ce serait une 

nouvelle prestation.  

- Deux ponts-bascules seront ajoutés incessamment. 

- Une révision des bennes sera entreprise pour assurer leur étanchéité. 

- Une mise à jour du système d’information est en cours, qui prévoit notamment le déploiement 

d’une application « portail client » pour l’échange d’informations en temps réel avec les 

importateurs. 

- MARSA travaillera les jours fériés. 

- Les temps de pause des grutiers seront aménagés pour ne pas bloquer les évacuations.  

(Plusieurs grutiers devant partir à la retraite cette année, il y a six stagiaires en formation pour 

prendre la relève, mais ils ne sont pas affectés aux terminaisons pour ne pas ralentir les 

opérations.) 

- En ce qui concerne la possibilité de stockage, un investissement serait envisageable à Zenata. 

Pour l’heure, un magasin de 10.000 m3 est disponible chez MARSA pour les marchandises non 

interdites au stockage ; d’autres zones de stockage sont aussi disponibles à l’ANP. 

(Pour rappel l'ANP interdit le stockage de certaines marchandises considérées comme 

dangereuses à l'intérieur de l'enceinte portuaire, depuis l’incident au port de Beyrout). 

--- --- --- --- 
 

Prochaine réunion programmée jeudi 21 mars 2024 à 10h, pour faire le point sur les avancées de la 
période. 
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Note d'information 
Réunion du 25 janvier 2024 à l’ONICL 

 

Dans le prolongement de la visio du 19 janvier, relative aux mesures incitatives à envisager pour 
améliorer le niveau de Stock de Blé Tendre, une nouvelle rencontre a été organisée au siège de 
l’ONICL le jeudi 25 janvier avec son Directeur Général, accompagné de Mme Samira ELOUKLI et de 
MM. Youssef KEBBARA et Noureddine DRIOUACH. 
 

Le Président Omar YACOUBI SOUSSANE était accompagné de MM. Youssef SLIMANI, Mouad DRISSI, 
Charaf DAFER, Hassan HAMDI et Hanine TAZI. 
--- --- --- --- 
Le Directeur de l’ONICL a ouvert la discussion en rappelant les deux principales propositions 
envisagées lors de la réunion précédente, à savoir : 
 

1. L’idée de lancer un appel d’offres FNBT plus important pour couvrir une période supérieure 
aux deux mois habituels, sur du blé qui pourrait être en partie disponible à la soumission et 
dont le complément serait à combler sur une période déterminée 
 

2. Et l’idée de recourir à nouveau à la prime de stockage via un mécanisme assoupli par rapport 
aux appels d’offres lancés en 2022. 

 

Le premier mécanisme ne pourra pas être utilisé, du moins dans l’immédiat (pour des raisons 
juridiques et techniques), la répartition des quantités des appels d’offres FNBT est semestrielle, et le 
Comité Technique qui définit les quantités se réunit en décembre et en juin. De plus ces appels 
d’offres devaient initialement prendre fin en janvier 2024. 
 

La prime de stockage étant un mécanisme connu et disponible, le Directeur de l’ONICL s’est déclaré 
prêt à l’activer s’il y a de réelles perspectives d’augmenter le stock grâce à ce financement. « Sinon il 
faudra trouver autre chose pour constituer rapidement un stock de plus de trois mois ». 
--- --- --- --- 
Prenant à son tour la parole, le Président de la FNCL a annoncé que la Fédération a pris l’initiative de 
recruter le cabinet HARIS Consulting pour la réalisation d’une étude et l’accompagnement pour la 
mise en place du Stock Stratégique de Sécurité.  
Le Président de la FNCL a demandé s’il y aurait une possibilité d’obtenir une partie du financement via 
l’administration de tutelle. 
 

Saluant cette démarche et le choix du cabinet, le Directeur de l’ONICL a exprimé le souhait de recevoir 
les termes de référence de l’étude, et rappelé que le financement prévu dans le contrat-programme 
de la FIAC pour l’étude du Stock Stratégique de Sécurité, restait tributaire de la constitution du 
Collège des Producteurs au sein de la Fédération de l’Interprofession. La constitution de ce collège 
paraissant impossible pour l’heure, les associations de producteurs entreront directement au sein de 
la FIAC. 
 

En l’absence de visibilité sur le planning de la FIAC, et donc sur l’accès au financement du Contrat-
Programme, le Directeur de l’ONICL s’est engagé à rechercher la possibilité d’une solution de 
financement public pour l’étude, bien qu’il soit inenvisageable de recourir à plusieurs fonds pour une 
même action. 
--- --- --- --- 
Revenant sur la prime de stockage, les discussions ont permis d’envisager un nouveau modèle de 
mécanisme, qui restera à confirmer par la tutelle, autour des paramètres suivants : 
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- Pas d’appel d’offres, mais une demande/engagement de l’opérateur pour bénéficier de la 
prime de stockage 

- Ratio 60/40 % : 40% étant le pourcentage minimal de stock immobilisable sur une cargaison 
- Stockage pour 3 mois minimum (proposition de la FNCL de donner la possibilité à l’opérateur 

qui le souhaiterait de libérer une partie du stock après deux mois sur sa demande) 
- Facilitation de la gestion du stock bénéficiant de la prime de stockage, selon les quantités 

globales déclarées et non plus par récépissé 
- Facilitation de la gestion du silo, dans lequel des marchandises de qualité équivalente 

pourront être stockées ensemble pour optimiser le creux 
 

Autres points :  
- Propositions pour assouplir les formalités de stockage pour autrui, en faisant la demande à 

travers le portail ONICL ; 
- Rallonger le délai de livraison à la minoterie industrielle de 3 mois supplémentaires, dans le 

cadre des circulaires relatives à la restitution. 
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Note d'information 
Réunion du 24 janvier 2024 avec le Président du Directoire de MARSA Maroc 

 

Une rencontre a été organisée au siège de MARSA Maroc ce mercredi 24 janvier, avec son nouveau 
Président du Directoire M. Tarik EL AROUSSI, et M. Khalid MANSOUR, Directeur des Trafics 
Polyvalents à CasaPort. 
 

La délégation de la FNCL était menée par son Président Omar YACOUBI SOUSSANE, accompagné de 
Mme Salima GUERSSEL, MM. Yousef MIKOU et Hanine TAZI. 
M. Youssef SLIMANI avait participé la veille au conf call préparatoire de concertation. 
--- --- --- --- 
Après s’être félicités mutuellement d’avoir amorcé via un premier échange de courriers, cette 
démarche de dialogue constructif au plus haut niveau, les Présidents ont tous deux affirmé leur 
volonté d’identifier les points à améliorer de part et d’autre. 
 

Au cours de la discussion, les représentants de la FNCL ont abordé les sujets suivants : 
 

- Qualité de service :  
Dialogue constructif à développer via la mise en place de réunions mensuelles  

 

- Tirant d’eau des postes d’allègement :  
L’approfondissement à 12 mètres est insuffisant pour développer les arrivées des panamax 
(12,5 mètres nécessaires au minimum) 
Attractivité potentielle de combos en Panamax avec un tirant de 12,5 mètres 
 

- Récurrence des pannes des ponts-bascules :  
Une heure de panne du pont-bascule a plus d’impact négatif qu’une heure d’arrêt pour 
absence de camions ; les camionneurs ne reviennent pas le lendemain. 
 

- Conditions de travail 
Anormal que l’importateur fasse venir ses propres matériels pour faire nettoyer la cale du 
navire (risques potentiels, et problématique d’assurances), service du concessionnaire à 
compléter - à l’instar des autres concessionnaires. 

 

- Facturation des temps d’arrêt (absence de camions ou travail non décommandé) :  
L’Art. 7 de l’annexe des Tarifs de l’ANP précise que « cette indemnité est appliquée sur la 
base des états contresignés entre le Concessionnaire et l’usager et/ou le commandant du 
navire, faisant ressortir le détail des heures d’improductivité et leurs raisons./. Les navires 
immobilisés pour cause de grève ou de force majeure ne donnent pas lieu à la facturation de 
l’indemnité ». 

 

À propos du tirant d’eau, le Président du Directoire a annoncé qu’un projet extensif au niveau des 
postes série 30 fait actuellement l’objet d’une étude d’opportunité, pour passer de 12 mètres à 13, 
puis 14 mètres d’ici trois ans. 
 

Ce projet d’investissement évalué à 480 MDH, prévoit des aménagements réservés au vrac 
alimentaire, et nécessitera selon lui une révision des tarifs, ainsi qu’un engagement de la FNCL à 
assurer un niveau d’activité économiquement pertinent. 
 

Le Directeur des Trafics Polyvalents à CasaPort a insisté sur la faiblesse des évacuations moyennes 
quotidiennes, évaluées à 2400 tonnes en 2023, et sur l’obligation légale de travailler le 3ème shift. 
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--- --- --- --- 

Afin de travailler en concertation dans une démarche commune d’amélioration continue, il a été 
convenu de constituer un Comité opérationnel bipartite, ouvert à tous les membres qui le 
souhaitent, pour organiser des réunions périodiques (mensuelles au début, puis trimestrielles), afin 
d’identifier et analyser les points à optimiser par chacune des parties. 
 

La première réunion, programmée pour le jeudi 8 février 2024 à 10h, travaillera sur la base des 
réalisations 2023 et janvier 2024. 
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Note d'information : Réunions du 19 janvier 2024 
▪ Compte-Rendu Visio ONICL – FNCL……………… 
▪ Compte-rendu Réunion FNCL – HARIS Financial... 

 
Deux réunions ont été tenues le jeudi 19 janvier 2024 à la FNCL, relatives au Stock de Blé Tendre. 

--- --- --- --- --- --- --- --- --- --- --- --- 
 
1. Compte-rendu Visio ONICL – FNCL 
Suite à la rencontre du Comité d’Approvisionnements le 04 janvier à l’ONICL, et à notre 
communication à son Directeur Général le 12 janvier des prévisions minimales d’importation de Blé 
Tendre pour le premier quadrimestre 2024, une nouvelle réunion en visio a été convoquée en urgence 
par l’ONICL le 19 janvier à 14h. 
 

Étaient présents le Président Omar YACOUBI SOUSSANE, ainsi que MM. Charaf DAFER, Youssef 
SLIMANI, Mouad DRISSI, Hassan HAMDI, et Hanine TAZI. 
 

--- --- --- --- 
Au regard des prévisions d’importations de blé tendre qui lui ont été communiquées précédemment, 
le Directeur de l’ONICL a fait part de sa vive inquiétude quant au risque que les importations ne 
puissent pas couvrir les besoins d’écrasements du quadrimestre, et que le stock de blé tendre 
atteigne un niveau inférieur à trois mois. 
 

Les membres de la FNCL ont tenu à le rassurer en lui répondant que malgré le manque de vision 
précise des opérateurs au-delà d’un mois, les approvisionnements couvriront comme toujours et au 
fur et à mesure les besoins du pays. 
 

Malgré cela, le Directeur de l’ONICL a insisté pour que des mesures lui soit proposées immédiatement, 
afin d’inciter les importateurs à constituer d’urgence un stock de réserve, en attendant de concevoir 
des mécanismes pour la constitution, le financement et la gestion du Stock de Sécurité Stratégique. 
 

Après concertation, les membres de la FNCL ont alors proposé de recourir aux appels d’offres FNBT 
sur du blé qui serait en partie disponible à la soumission et dont le complément serait disponible à 
terme, avec livraison différée, de façon à anticiper et constituer un stock de blé à importer, 
correspondant aux besoins FNBT pour une période définie. 
 

Le Directeur de l’ONICL a retenu l’idée, en prévoyant la possibilité de lancer dans un premier temps 
un appel d’offres de 2 Mqx, correspondant à 0,6 Mqx par mois jusqu’en juin ; le programme FNBT du 
second semestre n’ayant pas encore été arrêté. 
 

Le Directeur de l’ONICL a par ailleurs relancé l’idée de recourir à nouveau à la prime de stockage, via 
des appels d’offres dédiés.  
Les membres de la FNCL ont convenu que cela pourrait intéresser certains profils d’opérateurs, à 
condition de revoir certains détails opérationnels (dont l’usage non exclusif des cellules de stockage, 
et la possibilité de rotation des stocks). 
 

Le Directeur de l’ONICL a conclu la réunion en annonçant que les propositions concernant les appels 
d’offres de la FNBT et de la Prime de stockage seront étudiées très rapidement avec l’administration, 
et qu’une commission technique ONICL – FNCL sera convoquée incessamment dans la semaine pour 
affiner les mesures à prendre.  
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Il a ajouté qu’une première enveloppe de 400 MDH sera débloquée incessamment pour la restitution, 
puis une autre de 700 MDH d’ici fin janvier, soit 1,1 MDH sur un déficit évalué à 1,6 MDH. 
 

 

- --- --- --- --- --- --- --- --- --- --- --- 
 
2. Compte-rendu Réunion FNCL – HARIS Financial / Stock Stratégique de Sécurité 

Pour rappel, la FIAC avait signé un Contrat- Programme avec l’État en 2021, comprenant une 
étude sur les modalités de mise en place et de gestion du Stock Stratégique de Sécurité, sur la 
base d’un benchmark international.  

 

Le Contrat- Programme prévoyait le financement de cette étude à hauteur de 2 MDH, dont 400 KDH 
par les opérateurs et 1,6 MDH par l’État. 
 

Ce financement étatique n’étant apparemment plus disponible, et comme évoqué dans la Note 
d'information du 10 janvier 2024 relative au Stock Stratégique, la FNCL a choisi de prendre l’initiative 
de recourir aux services d’un cabinet pour rédiger sa feuille de route, exposer une vision claire et 
préparer ses propositions à la tutelle pour le Stock Stratégique de Sécurité, bien que la souveraineté 
alimentaire relève de la volonté et de la responsabilité de l’État.  
 

C’est dans contexte que la FNCL a invité le 19 janvier le cabinet HARIS Financial, dirigé par MM. Hicham 
BOULARBAH et Hamza SLAOUI, et qui avait réalisé une étude pour la FIAC en 2014 sur l’optimisation 
des conditions de pilotage des prix du blé tendre au Maroc. 
--- --- --- 
La FNCL était représentée par son Président Omar YACOUBI SOUSSANE, ainsi que par Mmes Salima 
GUERSSEL, Kenza TAZI, et MM. Charaf DAFER, Youssef SLIMANI, Mouad DRISSI, Hassan HAMDI, 
Jamal M’HAMDI (en visio), Mly Mustapha CHRIFI ALAOUI (en visio), Youssef MIKOU (en visio), et 
Hanine TAZI. 
 

Après exposé du contexte par le Président, le cabinet HARIS a fait une présentation sur la thématique 
proposée pour une étude sur la mise en place du Stock Stratégique de Sécurité : 
 

- Mécanismes et schémas opérationnels pour un Stock Stratégique de Sécurité (Blé tendre local et import, Blé dur, 
Orge, Maïs et Tourteaux de soja) 

- Sur la base d’un Benchmark international 
- Chiffrages (capacités réelles actuelles de stockage, capacités nécessaires pour le SSS, durée du stockage, 

couverture géographique, normes OS, risques, périodes et conditions d’importation, intégration du blé local) 
- Mesures incitatives pour développer le stockage 
- Gouvernance, visibilité 
- Valorisation du blé local 

 

Au-delà de l’étude à préparer, M. BOULARBAH a insisté sur l’importance d’accompagner la FNCL pour 
négocier avec les pouvoirs publics (au top niveau), identifier leurs attentes réelles, et les convaincre du 
bien-fondé des mesures à prendre, pour un projet pérenne et réellement structurant. 
 

--- --- --- 
Après le départ des consultants, les membres présents ont convenu de retenir la candidature du 
cabinet HARIS Financial. 
 

La pertinence de l’approche proposée, et la reconnaissance par la profession et les pouvoirs publics 
de l’expérience céréalière du cabinet de Hicham BOULARBAH, seront en effet des atouts pour la 
réussite de la mission.  
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D’autant plus que la connaissance profonde dont dispose le cabinet, des arcanes ministériels et des 
professionnels, devrait lui permettre d’accompagner efficacement et rapidement la FNCL dans ce 
projet. 
 

Les membres présents ont discuté du budget, de l’ordre de 800 KDH, et prévu de financer l’opération 
via une cotisation exceptionnelle qui sera proposée au vote lors de la prochaine AGO, au prorata des 
importations. 
 

Il est envisagé d’échelonner les paiements entre 2024 et 2025 ; l’entame des travaux sera financée par 
une avance de trésorerie par la FNCL. 
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Note d'information du 10 janvier 2024 
Compte Rendu Réunion interne FNCL 

 
Suite à la rencontre du Comité d’Approvisionnements le 04 janvier à l’ONICL, à l’issue de laquelle son 
Directeur Général avait demandé à la FNCL de réfléchir aux conditions de mise en place du Stock 
Stratégique de Sécurité, les membres de la FNCL se sont réunis au siège de la fédération le mercredi 
10 janvier. 
 

Étaient présents le Président Omar YACOUBI SOUSSANE, ainsi que Mmes Salima GUERSSEL, Kenza 
TAZI, Ibtissam SELMANI, et MM. Charaf DAFER, Youssef SLIMANI, Mouad DRISSI, Mly Mustapha 
CHRIFI ALAOUI, Karim BEN RABIA, Hassan HAMDI, Younes BASRI et Hanine TAZI. 
 

--- --- --- --- 
En introduction, le Président a rappelé que la réunion du Comité d’Approvisionnements le 04 janvier 
avait à nouveau été l’occasion pour l’ONICL de pointer du doigt le niveau des importations en deçà 
de leurs attentes et qui ne permettait pas de constituer un stock de réserve suffisant à leurs yeux ; ce 
à quoi les importateurs avaient répondu que les besoins du pays étaient couverts dans de bonnes 
conditions de prix et de disponibilités, et qu’il n’est pas dans la logique économique des opérateurs 
de gonfler leur stock outil (notamment dans un contexte où des difficultés financières persistent : 
taux d’intérêt toujours  élevés, délais de règlement de la restitution toujours important, et contexte 
de marché à l’international plutôt en tendance baissière) ; la souveraineté alimentaire du pays dépend 
d’autres outils à mettre en place, dont le Stock Stratégique de Sécurité, recommandé et attendu par 
la profession depuis des années. 
 

Le Directeur de l’ONICL avait alors demandé à la FNCL de réfléchir et de proposer rapidement des 
modalités pour la mise en place du Stock Stratégique de Sécurité « en faisant des hypothèses, et en 
intégrant tous les types de charges, dont celles relatives aux risques de marché ». 
 

Selon lui, le Stock Stratégique de Sécurité aurait une durée de six mois, voire neuf ; il concernerait les 
quatre céréales principales, et la priorité serait donnée au blé de production nationale. 
 

Le Directeur de l’ONICL avait aussi proposé de recourir à la prime de stockage de 2,50 DH/ Ql pour le 
blé importé, à condition que les importateurs s’engagent sur des quantités supérieures à leurs 
besoins habituels d’exploitation. Les professionnels n’étant pas en mesure de s’engager, la 
proposition a été retirée. 
 

--- --- --- --- 
 

Après ce rappel, le Président a évoqué les questionnements à se poser sur les attentes des opérateurs 
pour répondre à cette problématique : Quelles sont les capacités de stockage disponibles et pouvant 
être mobilisées pour le Stock Stratégique de Sécurité ? Quelles quantités, quelle durée de stockage, 
et donc quelle capacité supplémentaire à construire ? Quelles régions seront ciblées ?  La prime de 
2,50 DH est-elle attrayante (non les tous premiers mois, car les seuls coûts de transport ne sont amortis qu’à partir 

de la 4ème quinzaine), Appels d’Offres dédiés pour assurer la sortie et le roulement du stock, possibilité 
de stock roulant, qui décide de la sortie, comment intégrer la couverture des risques ? 
 
Il a ensuite rappelé qu’en 2021, la FIAC avait signé un Contrat- Programme avec l’État, comprenant 
une étude sur les modalités de mise en place et de gestion du Stock Stratégique de Sécurité, sur la 
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base d’un benchmark international. Cette étude devant être financée à hauteur de 2 MDH pour 
recourir à un cabinet. 
 
 
Remarques et propositions au cours du débat :  
 

- 2 MDH insuffisant pour la signature d’un cabinet renommé.  
À nous de faire nos propositions, tracer notre feuille de route en tant que Fédération, 
modalités à préciser ensuite avec un cabinet. 

- Existence de l’étude faite par HARIS Financial en 2014, à mettre éventuellement à jour. 
(Organiser une rencontre avec l’expert.) 
 

 
 
M. Charaf DAFER a proposé de recourir à un ensemble de mécanismes existants :  
 

- Via un système autour du prix pivot de 270 DH /Ql vendu moulin. 
 

- Garantir les Prix d’Entrée et de Sortie en recourant à des Appels d’Offres à l’achat et à la 
vente, indépendamment des variations de marché. 

- Ces AO à l’entrée et à la sortie remplaceraient le système de restitution aux importateurs 
pour le Stock Stratégique de Sécurité. 

- Financement spécifique pour les attributaires, via des lignes bancaires dédiées (possibilité 
que les stocks soient immobilisés dans les comptes des banques. La banque porterait le 
financement, les OS étant responsables de la qualité. 
 

- Période de stockage fixée par l’ONICL. 
- Livraison par les attributaires des AO selon un délai défini par l’ONICL. 
- Prime de Stockage sur toute la période d’immobilisation. 

 

 
Autres propositions complémentaires issues de la discussion : 

 

- Possibilité de stock roulant. 
 

- Les capacités nationales de stockage de 67 Mqx recensées sont-elles toujours dédiées aux 
céréales ? (46,4 Mqx OS, 11,5 Mqx minoteries, 9 Mqx Aliments Composés). 
Quid des capacités qui ont été dédiées à d’autres activités que les céréales, et qui seraient 
toujours comptabilisées ? Le recensement fait ces derniers mois l’ONICL est-il finalisé et est-il possible de 

nous transmettre les derniers éléments chiffrés ? 
- Quelles capacités mobilisables pour le SSS, et quels besoins supplémentaires par régions ? 
 

- Mettre très rapidement en place un mécanisme de financement des infrastructures de 
stockage.  
 

- Pouvoir mélanger les marchandises ensilées, pour éviter les problèmes de gestion de creux et 
optimiser les capacités de stockage. 

 

- L’ancien modèle d’AO sur la prime de stockage, qui limitait la quantité éligible à hauteur de 
40% des importations est très contraignant (➔ nécessité de revoir le modèle et le CPS). 
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Les détails de ces grandes lignes devront être précisés par l’étude prévue à cet effet dans le contrat-
programme. 
 
Autres attentes diverses : 
 

- Réinstaurer la prime de stockage par quinzaine pour les OS, sans engagement. Ce serait un outil 

supplémentaire pour permettre d’augmenter de manière substantielle les importations et donc le stock 
disponible sur le territoire marocain. 

- Demander que les contrôles des navires soient faits à nouveau par sondages ciblés, au lieu des 
contrôles systématiques sur tous les chargements de tous les opérateurs. 

- En cas de contrôles, demander de ne pas exiger les bons de livraison physiques (parfois des 
milliers par navires, dispersés auprès des camionneurs). 

- Éviter les AO le lundi. 
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Note d'information du 05 janvier 2024 
Compte Rendu Réunion ONICL 

 
Une réunion du Comité Approvisionnements a été organisée jeudi 04 janvier à l’ONICL, présidée par 
son Directeur Général M. SEBGUI, accompagné de membres de son équipe (dont Mme EL OUKLI 
MM. KEBBARA, EL YAMLAHI et CHIMI), ainsi que des représentants des ministères du Budget, de 
l’Agriculture, des Affaires Générales et de l’Intérieur. 
 

La FNCL était représentée par son Président Omar YACOUBI SOUSSANE, accompagné de Mmes 
Kenza TAZI, Ibtissam SELMANI, et de MM. Charaf DAFER, Mly Mustapha CHRIFI ALAOUI, Karim BEN 
RABIA, Abdelmoghit BOUGHDADI, Zakaria ZERROUK et Hanine TAZI. 
 

La FNM était également représentée par son Président Moulay Abdelkader ALAOUI. 
 

--- --- --- --- 
En introduction, Mme EL OUKLI a présenté l’évolution des importations de blé tendre au 31 
décembre, faisant ressortir une diminution des importations mensuelles, notamment en septembre 
octobre et décembre 2023. 
La moyenne mensuelle des importations de la campagne ne dépassant pas les 4 millions de 
quintaux, les objectifs plafonnés définis par l’ONICL, de 25 Mqx de juillet à septembre, et de 20 Mqx 
d’octobre à décembre, n’ont pas été atteints. 
 

Au regard de ces chiffres inférieurs aux attentes, et en deçà des importations de la campagne 
précédente, le Directeur Général de l’ONICL a précisé que les différentes décisions ont été prises 
dans le cadre de la concertation, et rappelé les efforts de l’État pour restituer les arriérés de prime.  
Il a souligné l’importance de pouvoir couvrir les besoins du marché pour au moins trois mois via les 
importations, en raison du stress hydrique au Maroc, et appelé les opérateurs à la prudence dans le 
contexte géopolitique international des conflits en Mer Noire et en Mer Rouge. 
 

--- --- --- --- 
 

Prenant à leur tour la parole, les représentants de la profession ont mis en lumière les points 
suivants : 
 

- Les prix sur le marché national sont corrects, puisque la mission d’approvisionner le pays à hauteur 
des besoins a bien été assurée par les opérateurs ; 
 

- Avec près de 5 millions de tonnes de blé tendre importées de janvier à décembre 2023, et en tenant 
compte de la collecte nationale et de l’absence d’importations en juin en raison de la décision de 
suspension du système de restitution, les besoins ont été couverts, et le stock outil a été maintenu 
jusqu’à présent à un niveau correct ; 
 

- Les arriérés de restitution et les frais financiers continuent de peser sur la trésorerie des 
entreprises, et de limiter leurs capacités d’action ; 
 

- Les marchés internationaux étant à la baisse, la logique des opérateurs économiques n’est pas de 
gonfler leurs stocks, mais de travailler en flux tendus pour acheter aux meilleurs prix ; 
 

- Les risques géopolitiques internationaux doivent être couverts par d’autres instruments, donc le 
Stock de Sécurité, qu’il conviendrait de mettre en place d’urgence ; 
 

- Ce Stock de Sécurité devrait être conçu de manière à sécuriser les approvisionnements, sans 
perturber le marché en cas de décalage de prix. Des appels d’offres dédiés pourraient être ainsi 
envisageables. 
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--- --- --- --- 
 

Le Directeur Général de l’ONICL a annoncé qu’un montant consistant serait débloqué en janvier pour 
les restitutions et la compensation, sans en préciser la date ni le montant. 
Il a ensuite demandé aux opérateurs de : 
 

➢ Faire rapidement leurs propositions pour la mise en place de ce Stock de Sécurité, en 
intégrant tous les types de charges, dont celles relatives aux risques de marché ; 

➢ Communiquer via la FNCL, leurs prévisions d’importations de janvier à avril 2024. 
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Note d'information du 28 décembre 2023 
Compte-rendu de réunion à la Capitainerie de CasaPort 

- Système électronique de gestion des évacuations de vrac via PortNet - 
 
Une rencontre a été organisée jeudi 28 décembre à la Capitainerie de CasaPort, présidée par 
Madame CHOUFANI, Cheffe du Département Développement et Régulation à la Direction Régionale 
de CasaPort, accompagnée des membres de l’équipe de PortNet en charge du projet. 
 
Étaient présents les représentants de MASS Céréales, de la SOSIPO et de l’ONCF (MARSA 
indisponible). 
 

La FNCL était représentée par son Directeur et par les sociétés ALIMAROC/GRADERCO, ALF SAHEL, 
CASAGRAINS, DNCD, GROMIC et IZDA. 
 

La réunion avait pour but de présenter l’état d’avancement du projet de mise en place d’un système 
électronique de gestion des évacuations de vrac via PortNet, de discuter des difficultés rencontrées 
par les bêta-testeurs (ALIMAROC/GRADERCO, CASAGRAINS et DNCD), et de préparer les prochaines 
étapes. 
 

--- --- --- --- 
L’objectif de ce système électronique de gestion des évacuations de vrac via PortNet est d’anticiper 
et programmer les évacuations par camions et wagons, tout en disposant des informations en 
temps réel (par shift dans un premier temps). 
 
La première phase d’expérimentation a démarré en mai 2023 avec les bêta-testeurs ; une deuxième 
phase d’expérimentation élargie autant que possible aux autres importateurs va démarrer en janvier 
2024, et sera évaluée fin janvier. 
L’objectif est de rendre l’usage de cet outil obligatoire avant la fin du 1er trimestre 2024. 
 
L’accès des camions se fera dans un premier temps au niveau des terminaux ; il est prévu ensuite de 
gérer leur accès à l’entrée du port (un projet de nouvelle desserte est à l’étude pour un accès au 
niveau de la porte 6, avec des aires de parking, prise de rendez-vous électronique, et éventuellement 
pesage). 
 
À l’issue des discussions qui ont suivi la présentation des slides, il a été convenu d’organiser un atelier 
de travail spécifique pour perfectionner la gestion des importations « pour compte de ». 
 

▪ PortNet va nous communiquer la présentation de ce matin, ainsi qu’une première version du 
Guide utilisateur (qui sera complétée ensuite pour la gestion des importations « pour compte 
de »). 

 
Une séance de formation sera organisée début janvier au profit des importateurs et de leurs 
représentants, de même qu’une séance de formation à l’intention des opérateurs des terminaux. 
 

➢ L’ANP demande aux importateurs d’adhérer dès que possible à la deuxième phase 
d’expérimentation,  
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➢ et leur demande aussi de fournir par mail (choufani@anp.org.ma) la liste de leurs 
représentants actuels (modifiable si besoin), pour les référencer dans le système 
informatique. 
 

Nous avons demandé à PortNet de réfléchir à l’implémentation d’indicateurs d’incidents et de 
pannes au niveau des opérateurs portuaires, pour disposer d’une traçabilité et d’un historique 
permettant d’analyser les performances et les conséquences pour chacun des maillons de la chaine 
logistique portuaire. 
 

mailto:choufani@anp.org.ma
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Casablanca, le 28 novembre 2023 

MARSA Maroc 

Présidence du Directoire  

175, Bd Zerktouni  

Casablanca 

Réf. 28/11/OYS/2023 

Objet : Réclamation relative à la facturation des temps d’arrêt. 

Monsieur le Président du Directoire, 

Nous avons l’honneur de vous informer que la Fédération Nationale des Négociants en Céréales et 

Légumineuses représente les principaux négociants du Maroc, avec plus de 80% des importations de céréales 

et dérivés, et du négoce de la récolte céréalière nationale. 

En 2022, les quantités importées au Maroc de vrac céréalier et dérivés ont totalisé 10,7 millions de tonnes, 

dont 8 millions déchargés via les silos spécialisés, et 2,7 millions via les quais banalisés. 

Pour 2023, les importations au 31 octobre totalisent 9,6 millions de tonnes, dont 6.9 millions déchargés via 

les silos spécialisés, et déjà 2,7 millions via les quais banalisés. 

MARSA Maroc étant de loin le leader national de la manutention portuaire au niveau des quais banalisés, 

nous souhaitons vous sensibiliser au sujet de nouvelles difficultés auxquelles nos membres sont exposés 

depuis peu. 

En septembre 2022, la FNCL avait déjà initié une rencontre avec votre prédécesseur et son équipe rapprochée, 

pour lui exposer les difficultés récurrentes auxquelles nos membres sont exposés, en lien avec l'état des 

matériels utilisés. 

La vétusté de certains équipements a pour effet d’engendrer des pertes de temps en cas de pannes, ainsi 

que des pertes de devises et de matières. 

Les flux d'importations de céréales et dérivés sont appelés à augmenter de façon continue, au regard des 

campagnes céréalières tributaires du stress hydrique, et il convient d’optimiser les capacités d'accueil et de 

traitement du vrac céréalier, pour que nos membres puissent travailler sereinement sans crainte de surcoûts 

imprévisibles, dus à des temps d’attente supplémentaires. 

À l’occasion de la réunion de septembre 2022, nous avions pris connaissance avec beaucoup d’intérêt et de 

satisfaction de la mise en place du programme d’amélioration continue de la performance opérationnelle 

entrepris par MARSA Maroc, tant au niveau de l’organisation que des infrastructures, en intégrant le Lean 

management, les dernières e-technologies, et à travers le programme d’investissements matériels en cours 

de déploiement – dont le remplacement progressif des pinces hydrauliques, à l’origine des problèmes 

d’étanchéité. 

Il avait été convenu d’organiser des visites mixtes sur le terrain, et d’organiser des ateliers de travail tous les 

mois ou tous les deux mois, pour étudier les cas pouvant se présenter, et les points d’amélioration identifiés 

ou proposés. 
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Ces cycles de rencontres thématiques n’ont malheureusement pas été entrepris, et nous souhaiterions vous 

sensibiliser sur leur intérêt pratique pour parvenir à notre but commun, qui est l’amélioration continue de la 

performance. 

Nous souhaiterions aussi attirer votre attention sur un phénomène récent qui n’a pas manqué de nous 

surprendre, à savoir la facturation des temps d’arrêt à CasaPort. 

En effet, et alors que l’intérêt évident de nos membres est d’évacuer leurs marchandises du port au plus vite, 

plusieurs entreprises, pour la plupart irréprochables en termes de professionnalisme, de rigueur et de respect 

des cadences minimales, se sont fait facturer des temps d’arrêt indépendants de leur volonté, sans 

concertation préalable pour identifier les causes. 

Plusieurs raisons exogènes auraient ainsi pu être identifiées et prises en compte avant de facturer des arrêts 

dont les opérateurs sont les premières victimes : incendie dans la cale, retard de paiement d’un armateur et 

blocage du débarquement par le commandant du navire, retards de la douane et de l’ONSSA, etc. 

En tant que partenaires de progrès ayant les mêmes intérêts, il aurait été préférable de se concerter avec les 

importateurs pour comprendre leurs problèmes, et éventuellement établir une constatation préalable 

contradictoire, au lieu d’entamer une démarche de facturation perçue comme punitive et inappropriée.  

Certains envisagent d’ores et déjà de mobiliser des huissiers sur place pour constater les arrêts dus à MARSA, 

et de refacturer ces arrêts au taux des surestaries, par voie de justice. 

Afin d’apaiser les esprits des dirigeants d’entreprises, qui se sentent trahis par l’esprit de la démarche, alors 

que ce sont pour la plupart des partenaires exemplaires, il serait certainement souhaitable de prendre en 

compte les causes exogènes des retards observés pour établir des avoirs sur les factures déjà envoyées, 

comme pour les cas à venir si la facturation est maintenue, pour ne pas pénaliser les importateurs malgré leur 

bonne foi et leur bonne volonté. 

Ceci d’autant plus que les opérateurs, qui sont tenus de respecter les cadences définies avec l’ANP, les 

dépassent volontiers selon leurs capacités et leur éloignement du port.  

Le Maroc a besoin d’une diversité d’opérateurs, en taille et capacités, et aucun ne devrait être pénalisé parce 

qu’il fait moins qu’un autre. À notre sens, un opérateur qui respecte les cadences ne devrait pas être inquiété, 

puisqu’il a tout intérêt à ce que l’exécution portuaire soit la plus rapide possible. 

Nous sommes en effet toujours et encore confrontés au fléau des surestaries, que nous payons aux 

armateurs en millions de dollars, au détriment de la croissance du pays. C’est pourquoi il serait judicieux de 

travailler ensemble main dans la main en tant que partenaires de progrès. 

Comptant sur votre compréhension et votre bienveillance vis-à-vis des arguments exposés, nous espérons 

que vous voudrez bien réévaluer le bien-fondé de cette facturation, et sommes convaincus que le cycle 

d’ateliers que nous appelons de nos vœux permettra d’améliorer les performances des uns et des autres.  

Veuillez agréer, Monsieur le Président du Directoire, l’expression de nos respectueuses salutations. 

Omar YACOUBI SOUSSANE 

Président 

C/C : Direction Générale ANP 
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16/11/2023 

Réunion Marsa 

(Compte-rendu / groupe WhatsApp « Logistique FNCL ») 

M. Mansour n'était pas là, (retenu au siège).  

C'est son prédécesseur M. Samir Jebbouri qui a présidé, accompagné du staff opérationnel.  

Présents Izda Casagrain Alf Sahel et Alimaroc/Graderco  

Ce n'était pas une réunion décisionnelle, M.Jebbouri va transmettre à la hiérarchie.  

Nous avons déroulé l'argumentaire prévu (cadences respectées, surestaries refacturées, et réunions 

périodiques à mettre en place comme demandé précédemment à leur ancien PDG). 

Marsa invoque la réglementation pour justifier la facturation inédite des temps d'arrêt (à partir de 4h), et une 

perte de productivité (passage de 4,2 T à 2,2 T actuellement) 

Les arrêts au cours des 3èmes shifts ne sont pas facturés. 

Ils vont maintenir cette mesure, mais ont paru compréhensifs quand nous avons demandé que Marsa 

identifie les causes d'arrêt et convienne *au préalable* de la facturation avec l'agent maritime, et si possible 

l'importateur. 

L'idée serait de ne pas compter les heures d'arrêt dues à la douane, ONSSA et autres facteurs exogènes. 

Nous avons reproché le fait que la facturation ait été déclenchée sans prévenir, et demandé la suppression 

des factures déjà émises.  

Marsa a répondu non à la suppression.  

Nous avons demandé que dans le cadre de la concertation préalable à la facturation, il soit tenu compte des 

circonstances avant de facturer (éloignement géographique des importateurs, légèreté de certains produits 

- son et DDGS-, importateurs "sérieux et efficaces depuis des années" confrontés à une difficulté ponctuelle 

exceptionnelle) 

Nous avons insisté pour des réunions- ateliers thématiques périodiques. 

Ok probable de Marsa. 

Marsa a par ailleurs annoncé des actions d'amélioration : 

- Rénovation pont-bascule 18 19 

- augmentation Profondeur 10,35 et 9,75 mètres actuellement, à 12,5 m d'ici deux ans.  

- la trémie écologique en projet pas encore opérationnelle (productivité), vont ajouter un vibreur pour 

décoller les tourteaux. 

Pour les entreprises qui ont reçu des factures, et qui sont tenues par les délais de règlement, il conviendra de 

payer, et de demander un avoir pour les durées contestées.  

Une réflexion devra être menée pour mettre en place le système de traçabilité évoqué il y a quelques jours à 

ce sujet (dates et heures demandes écrites à la douane, ONSSA, etc.) 

 


